

## LAS OPERACIONES DE LOS RUSOS

## Continúa la invasión de la península de Galípoli

## AVANCE DE LOS ALIADOS EN BÉLGICA

## LOS RUSOS

Los acontecimientos de Bélgica, Alsacia y Lorena y el desembarco de los aliados en ambas riberas de los Dardanelos, solicitando nuestra atención, nos han hecho descuidar el comentario de las operaciones en el teatro oriental de la guerra. Y, sin embargo, esas operaciones siguen siendo muy importantes.

Los alemanes demuestran extraordinaria actividad, hace algunos días, en las regiones de Suwalki (Lituania) y Miawa (Polonia del Norte). Además, una columna suya, al Norte del Niemen, se acerca al río Dubissa. Los rusos afirman que son acometidos en dichos sectores con gran brío. Pero no debe haber habido reales éxitos, para ningún beligerante, en las citadas luchas. Nos fundamos para creerlo así en el hecho de que los germanos, no obstante haber afirmado que conquistaron al Norte y al Este de Suwalki una línea enemiga de casi cuatro leguas, no hablan de prisioneros ni de tomas de piezas de artillería. Se habrá tratado, en todo caso, de un pequeño repliegue estratégico a posiciones más favorables, efectuado por una vanguardia ó por fuerzas de Caballería solamente. Mas tal vez asistamos a una ofensiva debilitante en Lituania. Acostumbran los alemanes á llamar la atención de sus contrarios, cuando quieren atacar de veras, sobre puntos muy apartados de los lugares realmente amenazados por ellos. De fijo, el Gran Duque no descuidará los Cárpatos, por mucho que Eichhorn y Bulow aprieten en el Niemen y el Narew.

El Kaiser ha estado en la Bukovina, en los Cárpatos orientales y, en la región de Cracovia. ¿Es que todavía no fué acordado un plan nuevo de ataque?

La batalla de los Cárpatos—nos referimos á la que empezó el 19 de marzo, pues desde entonces no ha dejado de Pearcearse, con más ó menos intensidad, á lo largo de la cordillera—ha entrado en una nueva fase, más interesante, aún que las anteriores.

Se recordará que el 5 de abril los rusos habían franqueado la divisoria en una extensión de veinticuatro leguas y asentaban su frente por Hungría, desde el Oeste de Bartfeld á Wolosate. Pues bien. Los austriacos pidieron socorro á los alemanes, recurrieron á sus nuevas formaciones, embestieron en su línea de resistencia fuerzas considerables y tomaron la ofensiva en tres zonas. La primera de ellas es la comprendida entre los valles del Ondava y del Laborecz. Comenzó la lucha en las orillas de este río y se corrió luego al otro. Del 5 al 8, los austroalemanes consiguieron progresar. El 10, los rusos volvieron á la carga y tomaron la pequeña ciudad de Stropko, á orillas del Ondava. Allí se detuvieron. Sus adversarios se fortificaron delante, y desde entonces sólo ha habido entre el Ondava y el Laborecz duelos de artillería y escaramuzas de patrullas. La segunda zona fué la del Latorca. Los rusos habían penetrado en ella, descendiendo de la cuenca del Stryj, con la intención probable de envolver, por el Sudeste, á los defensores de Uszok. Derrotados en una reñida acción se replegaron á Galitzia. Sus enemigos les siguieron, y no pararon hasta Wysocko, donde los vencidos, habiendo recibido refuerzos, lograron resistir con ventaja.

La tercera de las zonas—la de Tucholka—fué el campo de acción ofrecido al ejército del general Linzinger. Este marchó por la ruta de Tucholka sobre Koziowa y apoderóse el 9 de abril de la altura de Zwinin, y el 25 de la de Ostrix. Los rusos se replegaron algo, sin perder Koziowa ni Oravzik. Además, han colocado su retaguardia en una segunda barrera, un macizo montañoso, espeso, compacto y casi impenetrable, que se alza al Sur de Skola, y que tiene alturas de 1.100 á 1.200 metros.

La actual fase de la batalla de los Cárpatos puede ser resumida como sigue: Los rusos han reconzonado su ofensiva entre Lupkow y Uszok, y tienen como objetivo estratégico la cuenca del río Ung. Avanzan, por Uszok, para adueñarse de las fuentes del río citado, y por el camino de Baligrod, para envolver á los austroalemanes que las defienden.

En Uszok han llegado muy cerca, á Sianki, y en la calzada de Baligrod, hasta el pueblo de Polena. Una tercera columna, saliendo de Wolosate, ha conquistado Labnya. Probablemente, siguiendo un valle corto y angosto que allí se inicia, se dirigirá igualmente sobre el Ung.

Los austroalemanes resisten en Uszok y el Ung y se obstinan en romper por el río Stryj. Quieren llegar á la ciudad de Stryj, mientras que los rusos pretenden instalarse en Ungvar. ¿Quién logrará antes lo que se propone? Porque si los rusos se apoderan del curso del Ung, en la parte más elevada de su cuenca, y dominan la ciudad húngara de Ungvar, toda la derecha austroalemana aventurada hoy en la Galitzia oriental y la Bukovina, deberá plegarse, y si los austroalemanes se forti-

ficán en Stryj y se unen con los soldados que pelean en Uszok, los moscovitas perderán—á no ser que constituyan un frente defensivo fortísimo, del Stryj al Dniester—todo lo que han ganado en Hungría desde la caída de Przemysl.

Así están las cosas. Mientras luchan, ambos beligerantes hacen nuevos y grandes preparativos, acumulan reservas, reorganizan las formaciones que han sufrido más, acopian proyectiles y mejoran las vías férreas que tienen en su poder. Cuando la época del derretimiento de las nieves concluya, y las operaciones puedan ser ampliadas á regiones donde hoy son imposibles los movimientos de tropas, la batalla de los Cárpatos adquirirá proporciones colosales.

A no ser que los Estados Mayores trasladen el centro de gravedad de la guerra en Oriente á otras comarcas que juzguen más favorables para la realización de los planes que han imaginado durante la tregua invernal.

## La pérdida del «Gambetta»

## Nuevos detalles.

ROMA, 30. Un superviviente del «León Gambetta» ha hecho el relato siguiente: «A la caída de la tarde recibimos orden telefónica de volver hacia Malta. En aquel momento estábamos á la vista de Pescara. El oficial de cuarto tomó inmediatamente las disposiciones para cambiar de rumbo. El barco caminaba á una velocidad media y se dirigía hacia el Sur.

Navegando frente á las costas de Apulia encontramos algunos barcos con pescadores italianos que nos informaron de la presencia en estos parajes de un sumergible austriaco. Nos pusimos en su busca y los proyectores del «Gambetta» inspeccionaron las aguas durante varias horas. No se descubrió nada, concluyendo por creer que los pescadores se habían engañado, cuando el vigía señaló la presencia del submarino.

Poco después una explosión formidable me derribaba desde el puente del comandante. Lanzaron al mar las embarcaciones, pero la luz eléctrica se había apagado y la luna desapareció, quedándonos en la oscuridad más completa.

Varias chalupas se fueron á pique. En estos momentos el acorazado navegaba todavía, pero muy inclinado. A los pocos momentos se hundió. Hemos permanecido seis horas en el mar, hasta que llegaron los primeros socorros.»

## Los socorros italianos.

BRINDISI, 30. Los primeros socorros fueron llevados por los torpederos italianos 33 y 37, que recogieron á su bordo á 28 supervivientes franceses refugiados sobre un tonel. Más tarde llegaron algunos remolcadores, que hicieron el resto.

## El submarino «U 5».

ROMA, 30. El submarino «U 5», que ha torpedeado al acorazado francés «Gambetta», fué botado al agua en 1909. Su desplazamiento es de 236 toneladas. Su velocidad en la superficie es de 12 nudos y de 8 bajo el agua. Juzgando por sus pequeñas dimensiones, se cree que su punto de salida debe estar muy cerca, quizás Cattaro, que sólo dista 300 kilómetros de donde apareció.

## La batalla de Ipres

## El ataque de los canadienses.

LONDRES, 30. Un soldado de la división canadiense, que se condujo heroicamente en la batalla de Ipres, ha descrito en estos términos una parte del contraataque que en un momento crítico conuvo el ataque alemán:

«Eran las cuatro de la tarde, cuando nos anunciaron de pronto un movimiento de repliegue de nuestros aliados franceses sobre la izquierda de la división canadiense, á lo largo de la carretera Langemark-Ipres.

El viento del Nordeste que soplabá sobre las trincheras francesas se había cargado de un olor sofocante, que bien pronto se comprendió era producido por gases asfixiantes. Aquella humareda parecía un muro verde de 1,20 de alto, y se extendía en varios centenares de metros, comenzando á unos doscientos de nuestras posiciones.

El fuego de fusilería aumentaba, pero era cada vez menos eficaz, y las balas se hundían en la tierra, por resultar el tiro muy bajo, como pasa siempre que el tirador no distingue claramente el blanco.

Eran las cinco. A esa hora los alemanes se atrincheraban febrilmente en una línea paralela á la carretera de Poelcapelle. A las nueve habían avanzado sus trincheras provisionales, en tanto que nosotros nos preparábamos al contraataque.

A eso de las siete y quince recibimos la orden de ponernos en marcha. Atravesando el puente del canal, tomamos la carretera de Saint-Julien, y seguimos luego por la que conduce á un pueblecito más al Nordeste.

Los lugareños salían de sus casas y nos de-

scaban buena suerte, aclamándonos con entusiasmo.

Caía la noche. El cañoneo era violento á nuestra izquierda, y los obuses pasaban á cada instante sobre nuestras cabezas.

A nuestra izquierda también estalló un vivo fuego de fusilería, seguido de una formidable granizada de shrapnells.

Nosotros salimos á una extensa llanura, y el batallón se dispuso por compañías para aguardar órdenes.

Se nos dió la de cambiar de frente y dirigimos hacia Saint-Julien.

La noche había cerrado y no hacía luna. Pero á nuestro alrededor ardían unos cortijos, y enfrente, á unos tres kilómetros y medio, se vislumbraba un bosque.

Después de una parada de un minuto solamente, pero que nos pareció interminable, se nos dió el orden de avanzar en la dirección del bosque.

Apenas nos habíamos puesto en marcha, cuando empezó á caer una lluvia de shrapnells sobre el llano que había entre nosotros y el bosque; pero logramos llegar á poco más de un kilómetro de nuestro objetivo, sin haber tenido pérdidas.

Se nos ordenó un nuevo alto, y vinieron á decir á nuestros oficiales que los alemanes ocupaban el bosque y era probable que se hubiesen atrincherado en él; que el enemigo había tomado una fuerte posición detrás de las líneas inglesas y se le debía expulsar de allí á toda costa.

Añadían que los alemanes habían cogido unos cañones á los ingleses y que debíamos ir á recuperarlos.

Nos volvimos á poner en marcha en largas filas por medias compañías, avanzando la segunda mitad de cada compañía á 30 metros de distancia detrás de la línea de la primera.

Era cerca de la madrugada. Estábamos sólo á 300 metros del bosque. Se veía la luna de cuando en cuando. En voz baja se nos dió el orden de ajustar las bayonetas.

Dejamos sacos y capotes en el suelo y avanzamos.

Apenas habíamos llegado á una eminencia á la vista del bosque, los alemanes nos saludaron con una lluvia de balas de fusil y de ametralladoras.

Nos dieron el orden de cargar y nos lanzamos hacia ellos.

Los alemanes tiraban demasiado alto, de modo que llegamos á 50 metros de su línea, sin casi haber tenido bajas.

Después empezaron á caer compañeros. Toda la primera línea pareció evaporarse, pero fué reforzada en seguida.

Pasábamos por encima de los caídos lanzando gritos de combate.

Ni uno de los alemanes que manejaban las ametralladoras escapó con vida; pero los que se encontraban en el interior del bosque nos opusieron una resistencia encarnizada.

Allí fué un cuerpo á cuerpo espantoso. Nos batíamos por grupos y los vivos saltaban sobre los cadáveres de los caídos.

De pronto apareció la luna, haciendo brillar las bayonetas como si fuesen plata viva.

Avanzando irresistiblemente llegamos hasta una línea de trincheras hecha á toda prisa, y que no podía ser defendida mucho tiempo.

Todos los que resistieron fueron muertos á la bayoneta.

Los que se rindieron fueron enviados á la retaguardia.

La lucha en esta trinchera fué un espectáculo del que más vale no acordarse.»

## Ipres, en ruinas.

AMSTERDAM, 30. Después del último bombardeo de Ipres por los alemanes, la destrucción de la ciudad es completa.

Tan sólo una casa queda en pie, y el mercado de tenderos ya no existe.

## Los heridos alemanes.

AMSTERDAM, 30. Han llegado á Brujas 1.200 alemanes heridos en los combates del Iser.

## Continúa la batalla.

LONDRES, 30. Sigue la lucha á todo lo largo de la línea de Ipres á Bixchoote.

## Refuerzos alemanes.

AMSTERDAM, 30. Dícese que por averías causadas en las vías férreas por los aviaadores enemigos, los alemanes no han podido llevar todos sus refuerzos á los puntos deseados.

Los movimientos de tropas en Bélgica siguen. Parte de estas tropas han sido enviadas al Iser y otras á los Cárpatos.

## Las operaciones de los rusos

## Nota oficial.

PETROGRADO, 30. Los elementos enemigos han manifestado una actividad intensa en las direcciones de Tilsitt y Yurburgo, en el alto Niemen.

(Yurburgo, en el alto Niemen, está situado en territorio ruso, á unos diez kilómetros de la frontera de Prusia.)

Al Oeste del Niemen, en la Chechuppe, se han producido encuentros que han tenido para nosotros resultados ventajosos.

Cerca de Kálvaria y cerca de Ossovietz no hubo más que un cañoneo.

Al Norte del Narew, en la madrugada del 27, los alemanes han intentado algunos ataques á las orillas del Orjitz.

Hemos rechazado siempre estos ataques, después de haber combatido á la bayoneta en los alrededores de la aldea de Yednorozetz.

(El río Orjitz es un afluente del Narew, que corre de Norte á Sur en la región de la Polonia rusa, al Sur de los lagos de Mazurie. Yednorozetz se encuentra al Este de la gran calzada de Chorzele á Praznych, próximamente á 20 kilómetros de la frontera prusiana.)

Al Oeste del camino de hierro de Miawa hemos rechazado también las tentativas de las vanguardias enemigas que intentaban avanzar.

En los Cárpatos, cerca del desfiladero de Uszok hemos rechazado asimismo varios ataques aislados que el enemigo dirigía con gran energía contra las alturas situadas al NE. de las aldeas de Ludnia y Butla.

El enemigo ha experimentado pérdidas importantes, especialmente en nuestras alambradas.

(Ludnia está situado al Oeste; Butla, al Este del desfiladero de Uszok.)

En la dirección de Stryj continúan los combates encarnizados.

En la región que se extiende al Sur de Koziowa, el enemigo ha intentado un asalto contra nuestro frente Koziowa-Golovetz; pero también ha sido rechazado por contraataques á la bayoneta, que han tenido feliz éxito.

## Informes ingleses.

LONDRES, 30. Telegrafian desde Petrogrado al «The Times»:

«Continúa la calma en la Prusia oriental. Sin embargo, visiblemente prepara el enemigo la realización de un gran esfuerzo en esta región.

Algunos oficiales alemanes que se encuentran en Bélgica han dicho que á mediados de mayo debían encontrarse en Polonia para rechazar los ataques rusos.

El interés continúa reconcentrándose en los Cárpatos. La batalla sigue, después de tres horas, en Stryj. Durará algún tiempo todavía, según todas las probabilidades, porque el enemigo recibe poderosos refuerzos. Por otra parte, la naturaleza del terreno, que impide á las tropas desenvolverse en un largo frente, hace prever una lucha larga y obstinada. El enemigo ocupa las pendientes frente á los rusos. La posición de estos últimos es tan buena como la de aquéllos. Sus líneas envuelven al enemigo del lado de Stryj.»

Hablando de las operaciones rusas dice otro periódico de Londres:

«La batalla empeñada en la parte de la cadena de los Cárpatos, situada entre las vías férreas Sanok-Hommona y Stryj-Munkacz, pone en juego fuerzas considerables en un frente restringido.

Las nieves no han desaparecido completamente todavía; pero las condiciones climatológicas han mejorado notablemente. Su influencia no dominará mucho tiempo el curso de las operaciones.

El combate continúa en Hosinwka, furioso y sin interrupción, desde hace cinco ó seis días. Los alemanes realizan esfuerzos inauditos para recuperar las alturas 910 y 1.028, y parece que disponen de reservas importantes.

El domingo último intentaron un asalto extraordinariamente violento; pero se los rechazó y huyeron en desorden, abandonando muchos muertos y heridos en las vertientes de las colinas.

La situación es más tranquila en Polonia y en la provincia de Suwalki.»

## La flota rusa á la entrada del Bósforo.

PETROGRADO, 30. Según las informaciones suministradas por el Estado Mayor, las operaciones de la flota rusa en el Bósforo continúan en excelentes condiciones, y se realizan en combinación con las de los aliados en los Dardanelos.

Los navios de guerra rusos bombardean ahora los fuertes exteriores; los más potentes, situados en la garganta del Bósforo, á unos diez kilómetros de la entrada.

Los más importantes de estos fuertes son Rumelich-Kavak, en la costa europea; Anatolia-Kavak y Medvar-Keleli, en la costa asiática. Hay otros ocho fuertes, que cuentan con menos artillería. El total de los cañones de grueso calibre de que están provistos los fuertes se eleva á 46 en la costa europea, y á 40 en la asiática.

Anatolia-Kavak es el único fuerte que está en condiciones de responder al fuego de los barcos de guerra. Por esta razón, este fuerte constituye el principal objetivo de la flota rusa.

Una vez destruidos los fuertes de la entrada, los barcos de guerra podrán bombardear Constantinopla, que dista sólo 22 kilómetros; por tierra, esta distancia es menor.

## Sobre Cracovia.

VENECIA, 30. Dicen de Viena que los rusos inician con gran secreto una ofensiva sobre Cracovia.

Grandes contingentes suyos han abandona-

do la línea Gorlice-Tarnow y avanzan contra la línea Bochnia-Neu-Sandec.

El Estado Mayor austriaco ha enviado á los puntos amenazados seis divisiones.

Las vanguardias de éstas han sostenido diversas escaramuzas con las avanzadas rusas de caballería.

## Combates en Fromelles

## Ingleses y alemanes.

BETHUNE, 30. Los alemanes han atacado vigorosamente las posiciones inglesas en Fromelles.

Los ingleses les rechazaron, tomaron la ofensiva y progresaron tres kilómetros.

Se han apoderado del pueblo de Aubers, cercano á Lille, situado más allá de Neuvo Chapelle.

## Bombardeo de una fábrica de fusiles mauser

## Por un aviator francés.

PARIS, 30. El aviator francés que ha bombardeado la fábrica de fusiles mausers de Obendorff, corrió graves peligros.

Voló muy bajo y arrojó cuatro bombas que causaron graves daños.

Regresó indemne.

## Los neutrales

## Se negocia en Londres.

LONDRES, 30. Las noticias que llegan de Italia hacen que reine extraordinaria actividad en el mundo diplomático, celebrándose numerosas conferencias en Londres entre los embajadores.

## Cuatrocientos mil holandeses.

LA HAYA, 30. Cuatrocientos mil hombres en pie de guerra están situados á lo largo de la frontera.

## Holanda y Bélgica

## Un enviado holandés á Roma.

EL HAVRE, 1.º El Gobierno de Holanda ha enviado á Roma á M. Nolens, jefe de la fracción católica de la segunda Cámara, según se dice para obtener informaciones precisas sobre la intención atribuida al Pontífice de hacer esfuerzos en pro de la paz é independencia de Bélgica.

A los holandeses interesa esta independencia tanto como á los belgas mismos, porque ven claro que si éstos fueran incorporados á Alemania, ellos habrían de serlo á la vez ó al poco tiempo.

## Aeroplano alemán rechazado

## Parte del general French.

LONDRES, 1.º Un aeroplano alemán voló anoche sobre Southwold y Norfolk, huyendo ante la presencia de los aviaadores ingleses.

Un comunicado del general French da cuenta de que la situación en general no ha sufrido ningún cambio.

## La campaña de los Dardanelos

## La península de Galípoli, aislada.

ATENAS, 1.º La península de Galípoli ha quedado casi aislada, manteniéndose los turcos entre la capital de Galípoli y Maditos.

## La campaña de Rusia

## Varios ataques rechazados.

PETROGRADO, 1.º (Oficial.) Hemos rechazado, con grandes pérdidas para el enemigo, los ataques alemanes en la región de Sosnia.

En el sector entre Pissa y Schkwa, el enemigo se ha replegado hacia sus antiguas trincheras.

Cerca de la aldea de Leonorozetz, los alemanes han sufrido pérdidas muy importantes á consecuencia de cuatro ataques, todo ellos infructuosos.

En los Cárpatos hemos rechazado igualmente todos los ataques enemigos, y en dirección á Stryj hemos tomado la ofensiva con vigoroso empuje.

En Galitzia oriental dificultamos la ofensiva austroalemana.

## La flota rusa

## Al Bósforo.

ROMA, 1.º De Bucarest comunican que la flota rusa ha pasado á lo largo de la costa rumana, con dirección al Bósforo.

Con esta flota va el superdreadnought *Emperatriz Maria*, primer navío de este tipo construido para maniobrar en el mar Negro.

Las últimas noticias de los Dardanelos dan cuenta del avance progresivo de los aliados.

## Medidas previsoras

## En Génova.

ROMA, 1.º Han empezado á adoptarse medidas para asegurar el movimiento de las operaciones militares en Génova, así como para la libre disposición de los almacenes de las estaciones y puerto y vías de transporte que conducen á la población.

Estas medidas han sido aprobadas por el Consejo de ministros.

Las mercancías conservadas en depósito deberán ser evacuadas en el plazo de diez días.

El puerto de Génova está abarrotado de mercancías desde el comienzo de la guerra, muchas de ellas destinadas a Austria y a Alemania.

**Maniobras de aviación**

En París.

PARIS, 1.º Las últimas maniobras nocturnas realizadas por la escuadrilla aérea en el campo atrincherado de París fueron presenciadas por varios miembros de la Comisión aerostática, quedando todos satisfechos de los progresos realizados para la protección de París.

**Negociaciones con Italia**

No avanzan.

ROMA, 1.º La «Stampa», órgano neutralista, confiesa que las negociaciones austroalemanas no avanzan y su eficacia es de poca importancia.

**Pérdidas inglesas**

Una nota.

LONDRES, 1.º Se ha publicado una nueva nota de las pérdidas inglesas. Según ella, últimamente han muerto 286 oficiales, siendo 45 de ellos canadienses. Desde el 17 de abril, las pérdidas de oficiales han sido de 385.

**Inglaterra y los Estados Unidos**

Nueva nota.

LONDRES, 1.º De Washington telegrafían a *The Daily News* que Mr. Brian ha redactado una nueva nota destinada al Gobierno inglés, relativa a los envíos de algodón y otros artículos a los países neutrales.

**Nuevo acorazado francés**

La botadura.—Un accidente.

BURDEOS, 1.º La botadura del acorazado «Languedoc» se ha efectuado esta mañana en presencia del ministro de Marina, de numerosos senadores y diputados, de las autoridades, de varios consules amigos y aliados y de una Misión griega que vigila la construcción de varios buques para su nación. La botadura se hizo con toda felicidad; pero en razón a la velocidad adquirida, el buque encalló en la orilla opuesta, aplastando una gabarra y matando a tres personas.

El ministro pronunció un discurso, cuya peroración fué francamente aplaudida. El «Languedoc» será puesto a flote en la marea alta de esta tarde.

**En el frente de los aliados**

Parte oficial francés.

PARIS, 1.º Comunicado oficial de las tres de la tarde.

Desde el comunicado de anoche, ninguna modificación ha sido señalada en la situación en el conjunto de frente.

Una decena de bombas han caído todavía sobre Dunkerque en la tarde de ayer, causando varias víctimas.

**SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra y Francia**

TORRE EIFFEL (París), 1.º (10 mañana). Se ha emitido informe sobre la manera que los alemanes utilizaron el 22 de abril gases asfixiantes. Este informe, según testimonio de prisioneros alemanes, señala un aprovisionamiento de bombas conteniendo cloro, vapores de formol, vapores nitrosos de anhídrido sulfuroso y otros gases todavía no determinados hasta el presente.

La Comisión de información cree de su deber informar a la conciencia pública de este nuevo atentado, largo tiempo premeditado y cometido por las tropas alemanas. —La Prensa alemana ha extendido la noticia de que el Gran Duque Nicolás Nicolaievitch estaba enfermo. Esta noticia es completamente falsa, pues el Gran Duque Nicolás, generalísimo, está en perfecto estado de salud y acaba de acompañar a S. M. el Emperador en su viaje a la Galitzia.

GIBRALTAR, 1.º (De origen particular.) La oficina ha publicado un informe declarando que el bombardeo de Dunkerque se llevó a cabo por la artillería terrestre alemana, y que

no era exacta la noticia de que buques de guerra alemanes hayan bombardeado dicha plaza fortificada.

**De Alemania y Austria**

NORDDEICH, 1.º (11,30 mañana).

VIENA. (Oficial.) En conjunto, no ha variado la situación. Durante el día ha habido ligeras escaramuzas y duelos de artillería. De noche, los rusos, siguiendo una costumbre veterana, han atacado violentamente las posiciones austriacas, en los valles de Croawa y de Oporty. Han sido rechazados con grandes pérdidas.

CONSTANTINOPLA. Dicen del Gran Cuartel general turco que el fuego de las baterías turcas ha deteriorado el 28 de abril el acorazado francés *Juana de Arco*, que tuvo que refugiarse en Tenedos, con fuego a bordo.

Un destructor inglés se ha ido a pique a la entrada de los Dardanelos el 28 de abril, a consecuencia de las granadas turcas, que pegaron fuego a bordo. Diez y seis acorazados y muchos destroyers enemigos han lanzado el 27 de abril miles de granadas contra las baterías turcas. Sólo han resultado algunos soldados turcos ligeramente contusionados.

Dos transportes que estaban enfrente del fuerte de Sedul-Bahr han sido alcanzados varias veces por granadas turcas. Uno de ellos ha encallado seguidamente. Varios botes y veleros cargados de soldados enemigos, que iban remolcados y se encontraban muy cerca de los transportes, han sido echados a pique.

Los acorazados ingleses *Majestic* y *Triumph* han tenido que ser retirados con averías. Igual suerte ha corrido el buque de línea inglés *Vanguard*.

LONDRES. La agencia Reuter comunica que un zeppelin ó un avión alemán ha lanzado bombas incendiarias sobre Ipswich y Whitton. Han sido destruidas tres casas. Siguió su ruta planeando sobre Bury, Edmonds y pueblos del condado de Suffolk. Han ardió dos casas.

Un submarino alemán ha hundido a la altura de las Hébridas un vapor carbonero inglés. Se salvó la tripulación.

**EN PROVINCIAS**

**En Ferrol**

Un manifiesto.

FERROL. (Sábado, mañana.) Los organizadores del Congreso de la paz preparan un manifiesto que dirigirá a las diversas naciones, explicando las causas de la suspensión del Congreso.

**De Gibraltar**

El «Inflexible».

ALGECIRAS. (Sábado, tarde.) Sigue dándose gran impulso a los trabajos en el Arsenal de Gibraltar, admitiéndose a numerosos operarios de diferentes oficios, siendo tal la actividad, que el acorazado «Inflexible» estará listo para prestar servicio dentro del presente mes.

**Contingentes para los Dardanelos.**

Por noticias recibidas en Gibraltar, procedentes de la zona francesa de Marruecos, se sabe que los franceses forman nuevos y numerosos contingentes de tropas de desembarco que envían a los Dardanelos.

**De Algeciras**

Acite para Gibraltar.

ALGECIRAS. (Sábado, tarde.) Durante la presente semana han sido embarcadas, con destino a Gibraltar, cien toneladas de aceite de oliva.

**EN MADRID**

**De Estado**

El Sr. Amengual, de la Cámara de Comercio de Barcelona, ha marchado a Génova, según manifiestan en el ministerio de Estado, a fin de ponerse de acuerdo con el Gobierno italiano para facilitar el paso de las mercancías destinadas a España que están detenidas.

Lleva, pues, una misión análoga a la que ha motivado el viaje a París del Sr. González, secretario de la Cámara de Comercio de Madrid.

**DE MADRUGADA**

**La botadura del «Languedoc»**

Detalles del accidente.

PARIS, 1.º *Le Temps* da detalles de la botadura del «Languedoc».

Dice que la operación se efectuó a las siete de la mañana, según los métodos habituales, que jamás causaron accidentes.

El «Languedoc», en el momento de su botadura, pesaba 9.000 toneladas.

El sistema de detención del buque debía producir su parada con la mojadura de un ancla y por obstáculos rompientes.

Uno de los medios falló, y el ancla arrojada resbaló sin detener la velocidad adquirida, y el buque continuó su marcha hasta el banco de arena de la otra orilla de Bacalan.

A bajamar se podrá ver las consecuencias del accidente.

A flote.

PARIS, 1.º Desde Burdeos comunican que el acorazado «Languedoc», que estaba ligeramente embarrancado, ha sido puesto a flote por la marea a las ocho de esta noche.

Se le llevará al dique seco para proceder a su terminación.

**Dice M. Augagneur**

Certeza en la victoria final.

PARIS, 1.º Interrogado por un periódico de Burdeos, M. Augagneur, ministro de Marina, ha confirmado que Dunkerque ha sido bombardeado por tierra por la artillería gruesa enemiga desde el frente más próximo, produciendo los crímenes de Reims.

El cañoneo ha causado muchas víctimas, todas del elemento civil.

Respecto a la ocupación de Gallipoli, el ministro ha declarado que el desembarco de las tropas aliadas en las costas turcas será una de las páginas más bellas de la historia militar.

Desde ahora los resultados decisivos y definitivos tendrán que adelantarse rápidamente.

Los espero con la más absoluta confianza. Terminó el ministro manifestando su absoluta certeza en la victoria general de los aliados.

Aunque no puede determinar cuándo terminará la guerra, está seguro del éxito.

**Los irlandeses en París**

Un discurso de Viviani.

PARIS, 1.º La Comisión de Asuntos Exteriores de la Cámara ha ofrecido en el palacio de Orsay un almuerzo a la Delegación irlandesa.

Presidió M. León Bourgeois y asistieron 150 personas, entre ellas el embajador de Inglaterra, Mr. O'Connor, presidente de la Delegación, y los Sres. Cochlin y Hannotaux.

Pronunciaron discursos los Sres. Albin, Rozet, León Bourgeois, Denis Cochlin, Deschanel, O'Connor y Viviani, que terminó de este modo:

«Cuando la Historia, enardecida por el ruido de las armas, aun mucho después de que hayan sido depuestas, se pregunte el porqué de estos combates, se le contestará que ninguna ambición insana brotó nunca en el alma heroica de las naciones llamadas a los supremos sacrificios.»

«Por qué se alzarón? Para responder a una brutal agresión, para defender la independencia de las naciones débiles, que la ley del más fuerte quiso oprimir; para hacer respetar los contratos que rasgaron las brutalidades de las armas; para elevar a los pueblos hacia la vida y la libertad; para hacer, finalmente, Europa respirable ó morir.»

La Historia añadirá que los aliados triunfaron del militarismo prusiano; libertaron a los pueblos.

A la victoria iremos con nuestros nobles é invencibles aliados rusos, belgas y serbios, que, como nosotros, rechazan a Alemania y aplastan a Austria.

Iremos todos hasta el fin, es decir, hasta que la justicia se levante y el castigo se cumpla.»

**Las tropas coloniales**

Felicitaciones del Rey Jorge.

LONDRES, 1.º Los telegramas de las colonias manifiestan que la valiente conducta de los canadienses, salvando la situación en el Norte de Iprés, después de los ataques alemanes con los gases asfixiantes y las magníficas hazanas de los australianos y los neozelandeses en los Dardanelos, han despertado un gran entusiasmo patriótico en todo el Imperio, dando en todas partes un gran impulso al reclutamiento.

El Rey Jorge ha telegrafiado a los primeros ministros de Australia y Nueva Zelanda, felicitándoles calurosamente por la hermosa conducta y valentía de las tropas de aquellos países, que dice el Monarca se mostraron como dignos hijos del Imperio.

**El bombardeo de Dunkerque**

Comentarios sobre sus efectos.

PARIS, 1.º El bombardeo de Dunkerque con granadas de grueso calibre es una prueba de que los alemanes, no pudiendo llegar a romper nuestras líneas y obtener un resultado real, se dedican a impresionar a la opinión de los neutrales con esas manifestaciones sin ninguna eficacia militar.

Desde el punto de vista del desarrollo de las operaciones, el bombardeo no tiene ninguna importancia; su efecto ha quedado localizado con la destrucción de algunas casas y la muerte de algunos pacíficos habitantes de Dunkerque.

Las nuevas víctimas de la barbarie alemana son los únicos resultados obtenidos por el enemigo.

La situación de los ejércitos que se hallan en Bélgica no se ha modificado de ningún modo.

**Abisinia y Francia**

Manifestaciones de un Príncipe.

PARIS, 1.º El Príncipe reinante de Abisinia, Lidyd Jossou, ha visitado recientemente Djibouti, donde le fué dispensada la mejor acogida.

El Príncipe ha declarado que guardaría el mejor recuerdo del recibimiento que se le hizo, manifestando respecto a Francia sus sentimientos de una especial simpatía.

**Los aviadores belgas**

Comunicado oficial.

EL HAYRE, 1.º Un comunicado belga indica que la jornada ha sido tranquila.

Desde el día 22, los aviadores belgas han volado sobre la región de Bixschoote-Steensraete-Hotses, ayudando constantemente a rectificar el tiro de la artillería, y bombardearon los agrupamientos enemigos.

**Ataques rechazados**

Comunicado francés.

PARIS, 1.º Comunicado de las once de la noche:

«La jornada ha sido relativamente tranquila.

En Bélgica, nada nuevo.

En Argona, en la noche del viernes al sábado, dos ataques alemanes, cerca de Bagatelle, han sido fácilmente rechazados.

En el bosque de Le Pretre hemos tomado varias trincheras, hecho 130 prisioneros y cogido una ametralladora, manteniéndonos en el terreno conquistado.

Uno de nuestros aviones, que volaba esta mañana sobre Sommepey, ha sido alcanzado por los cascos de una granada, que rompieron su depósito de gasolina.

Sin embargo, volvió a nuestras líneas, atravesando la primera línea alemana sólo a 400 metros de altura, siendo acerbillado a balazos a su paso en tan difíciles condiciones.

En el momento de aterrizar, fué cogido bajo el fuego de la artillería enemiga.

A pesar de esto, los aviadores han vuelto ilesos.»

**SERVICIO DE RADIOGRAMAS**

**De Inglaterra y Francia**

TORRE EIFFEL (París), 1.º (6 tarde). La Misión irlandesa, recientemente llegada, fué presentada ayer por el Presidente del Con-

sejo al Presidente de la República. Mister O'Connor leyó una carta, dirigida a M. Poincaré, haciendo resaltar las relaciones amistosas y de simpatía que, a través de los siglos, han unido a Francia con Irlanda y que la guerra actual ha convertido en lazos inquebrantables.

La Misión irlandesa se dirigió después a la residencia del arzobispo, donde M. Denys Cochlin, diputado de París, la presentó al cardenal, quien, contestando a la carta entregada por los irlandeses, dijo, entre otras cosas, lo siguiente:

«Dios es con todos vosotros, porque siempre está al lado de los que luchan por una causa justa y defienden su libertad, sus hogares y sus familias, y que están sufriendo. Pero Dios nunca estará con los bárbaros.»

—El *Marsbode*, de Rotterdam, en un artículo de fondo, protesta enérgicamente contra la guerra como la lleva a cabo Alemania: contra el comercio. Hace constar que, mientras los vapores *Batavier* y *Zaanstroom* han sido detenidos y llevados ante el Tribunal de presas por haber transportado un cargamento destinado a Inglaterra, el vapor dinamarqués *Nidaros* había sido dejado en libertad, después de corta detención, aunque llevaba semejantes mercancías, destinadas a un puerto británico.

—Según los corresponsales de la Prensa suiza, la situación en Austria se agrava cada día más, a causa del descontento de la población. Se han tomado toda clase de precauciones para proteger el castillo de Schoenbrunn, residencia del Emperador. Se habla de una próxima salida de éste y de la corte para Ischl.

—Un mensaje de Constantinopla anuncia oficialmente la muerte del Príncipe imperial Sabah Eddine. Según un telegrama particular de Atenas, el Príncipe, que era jefe del partido liberal, ha sido muerto ó envenenado por los turcos.

—El *Vorwaerts* anuncia que desde la publicación de su primer número la Internacional, dirigida por Rosa Luxemburgo y Franz Mehring, ha sido puesta bajo el régimen de la censura.

POLDHU, 1.º (11,30 noche.) Contiene el comunicado oficial francés, publicado a las tres de la tarde.

La oficina de guerra del Almirantazgo publicó anoche un parte oficial en el que dice que progresan las operaciones emprendidas en los días 24 al 29 de abril en los Dardanelos. El día 25 se realizaron tres importantes desembarcos de tropas.

Las fuerzas británicas están instaladas en un extremo de la península de Gallipoli. Las de Australia y Nueva Zelanda se encuentran en la loma inferior de Saribari, muy hacia el Nordeste, y los franceses en el lado asiático de Kumkale. Todas estas tropas mantienen sus posiciones a pesar de los violentos ataques, habiendo avanzado considerablemente. La flota de los aliados ha cooperado con éxito, entablado combate con las baterías turcas. Son elevadas las bajas sufridas por las tropas de desembarco. Las de la flota no son de importancia.

Maiolos ha sido bombardeado por el buque de guerra *Triumph*. Dicho pueblo se encuentra al principio del camino que recorre toda la península hasta Sedd-el-Bahr.

A causa del fuego del *Triumph* se dificultó notablemente el envío de refuerzos turcos.

El Rey Jorge envió el siguiente mensaje al almirante De Robeck y a sir Hamilton:

«Con gran satisfacción me he enterado del avance verificado por las operaciones combinadas entre la flota y el ejército en los Dardanelos, a pesar de la tenaz resistencia turca. Ruego felicite efusivamente a las tropas aliadas por este brillante hecho.»

—La posición de los cañones alemanes que bombardean Dunkerque ha sido conocida por los aeroplanos de los aliados, habiéndose tomado las medidas necesarias.

—El informe de sir John French declara que durante los últimos días no ha cambiado la situación en el frente británico.

La artillería demuestra gran actividad en los alrededores de Iprés, pero las tropas británicas no han realizado otra clase de operaciones. En las inmediaciones del ala izquierda británica, las tropas francesas apoya-

así lo creía. Ya había pensado antes en librarse de él. La ocasión no podía presentarse mejor, pues estaba allí, cerca de él; no tenía más que hacer un movimiento para conseguirlo.

Sin embargo, vacilaba. Un sudor frío cubría su frente. Hubiera querido sustraerse a la tentación; mas no podía. Una fuerza irresistible le llevaba sin cesar al lado del niño y del frasco.

No era el enternecimiento lo que le detenía. Lo que le inmovilizaba era un temor vago, el mismo que se apodera de todos los malvados en el momento de cometer un crimen.

De pronto sus cejas se friccionaron y sus facciones tomaron una expresión de decidida y fría crueldad.

Corrió donde estaba el frasco, lo destapó y puso el tapón en la mano izquierda del niño, que dormía tranquilo. Luego, inclinado sobre la cuna, con el pulgar y el índice separó cuidadosamente los labios de la criatura é introdujo el gollote del frasco en la boca del niño.

—¿Qué hace usted ahí, señor barón de la Ramponniere?—preguntó en aquel instante una voz severa.

El interrogado retrocedió de un salto, dejando caer el frasco, que se hizo pedazos contra el suelo.

Acababa de reconocer a Marcelo.

El barón estaba pálido como un muerto. Un temblor convulsivo se había apoderado de todo su cuerpo.

Para colmar su terror, entró Clarisa, la cual vio a sus pies los trozos del frasco y aspiró las emanaciones del lándano, que lle-

naban el cuarto; después miró a Marcelo, que, inmóvil y con la vista fija é impasible, parecía amenazar al barón.

Instintivamente, la pobre madre tuvo miedo.

—¿Qué ha ocurrido?—preguntó.

—Nada—contestó friamente Marcelo.—El señor de la Ramponniere, en recuerdo de la abnegación con que usted le sirvió, quería dejarle, antes de marchar, una prueba de su afectuosa benevolencia. Al buscar su cartera, ha hecho un movimiento, haciendo oscilar la mesa; ese frasco se ha caído y se ha roto, y como no esperaba ser tan poco hábil, se ha quedado tan sorprendido como usted lo ve.

El barón, á quien Marcelo ofrecía generosamente la salvación, la aprovechó para sacar su cartera y tomar un billete, que maquinalmente puso sobre la mesa.

Clarisa se precipitó hacia el generoso bienhechor, en un impulso de irresistible gratitud, y le cogió la mano; iba á llevarla a sus labios, cuando Marcelo, indignado de tal profanación, ordenó al señor de la Ramponniere que le siguiera.

—Ahora nos explicaremos—le dijo.

Al mismo tiempo le empujaba, por decirlo así, fuera de la casa, le hizo atravesar el jardín y le introdujo en el vestíbulo.

—Suba usted—le dijo;—debe usted comprender que tengo necesidad de hablarle.

Y como el barón, indeciso, pareciese no oírle,

—Suba de una vez!—terminó Marcelo con energía.

Llegados al primer piso abrió una puer-

ta é hizo entrar al barón en su despacho.

—Siéntese y nada tema—le dijo el joven.—Esta habitación tiene puertas dobles y nadie podrá oírnos. Hablemos.

El señor de la Ramponniere no se había repuesto aún de su sorpresa; pero tenía conciencia exacta del atoladero en que se había metido. ¿Procedió de buena fe el joven doctor al dar á Clarisa la explicación que le había salvado? El barón trató de persuadirse de que así era, y comenzó diciendo:

—Señor, he cometido una torpeza...

—Nada de rodeos hipócritas conmigo—dijo Marcelo.—Usted ha querido envenenar a su nieto; eso es más claro.

El señor de la Ramponniere cayó de nuevo en el abatimiento del que apenas acababa de reponerse.

—No comprendo á usted—balbució.

—Me explicaré más categóricamente—respondió Marcelo.—Usted ignora tal vez que Eduardo Dubois es mi más íntimo amigo...

—¿Es posible que le haya dicho á usted...?

—No acuse usted á nadie antes de haberme oído. Eduardo, á quien he preguntado la causa de su ausencia desde hace tres años, me ha contado la lúgubre historia de sus amores; mas le afirmo bajo mi honor que no me ha citado ningún nombre. Os preguntaré cómo he llegado á descubrir la verdad; no me ha sido difícil. Concedor, por una parte, de los propósitos de casamiento entre Eduardo y la señorita Cleopatra; informado, por

otra, de la versión tan poco favorable á que dió lugar en Borgoña la desaparición de su hija, comencé á sospechar la verdad, ó al menos una parte de ella. El relato que Francisco y Clarisa me han hecho de su pasado me había sugerido la idea de una sustitución de niños. Cuando mi amigo depositó en mí sus dolores y desfallecimientos, la luz se hizo en seguida en mi espíritu. Sin embargo, nada le dije. Necesitaba una prueba. Esta acaba usted de proporcionármela. Sé que trata usted de casar á Cleopatra con el príncipe Roumi, y á César con la señorita de Metairie. Mas como este niño, testigo vivo de la falta de su hijo, es para usted un obstáculo, ha resuelto usted deshacerse de él.

—Señor—dijo con timidez el barón de la Ramponniere,—usted se equivoca. Yo no quería...

—No trate usted de negar—interrumpió secamente Marcelo.—Tengo por el hijo de bastardos una solicitud sin igual; sus padres le habrán dicho que varias veces, durante el día y la noche, voy á visitarle.

—En efecto, me lo han dicho, señor.

—Así, pues, cuando he sabido que Clarisa ha dejado á usted solo con su hijo, he risa ha dejado á usted solo con su hijo, he

acudido, impulsado por un presentimiento indefinible. En el instante en que iba á entrar me volvía usted la espalda; usted se inclinaba para leer mejor las etiquetas de los frascos que había sobre la mesa. Eso me ha chocado. Entonces, sin que usted me viese, me he ocultado detrás de la puerta entreabierta, y por la rendija lo he visto todo.

(Continuará.)

El general Azcárraga

El enfermo pasó ayer la noche intranquilo. Los doctores Espina, Alabern y Vaquero le visitaron ayer mañana, a las nueve, y después de detenido examen celebraron consulta, reconociendo que había sufrido el general alguna agravación, porque, aun no teniendo fiebre, se observa decaimiento de fuerzas y falta de reacción.

A pesar de ello, los médicos entienden que el estado del ilustre enfermo aún no es desesperado.

El parte que han suscrito dice así: «El general Azcárraga ha pasado la noche bastante intranquilo, habiendo aumentado la gravedad. La familia no recibe.»

Después de las seis de la tarde se ha celebrado nueva consulta de médicos, asistiendo a ella los doctores Castresana, Espina, Alabern y Vaquero.

La opinión de éstos es bastante pesimista. El enfermo está en un estado grande de postración.

Su estado era de tal gravedad, que las esperanzas que anteaer concibieron los médicos las creen desvanecidas.

Se le administra digital, alimento y alguna que otra inyección hipodérmica.

Terminada la consulta, los doctores no han ocultado la impresión tristísima que habían sacado de la visita.

En las primeras horas de anoche volvió a visitar al ilustre enfermo el doctor Castresana, que por la tarde había asistido a la junta de médicos, y que, como sus compañeros, había salido de ella mal impresionado acerca del estado del paciente.

En esa segunda visita encontró el doctor Castresana al general algún tanto reaccionado, y como observara que el corazón funcionaba con alguna mayor regularidad, se decidió a practicarle una cura en la vista, de cuya operación había desistido por la tarde ante el estado de gran postración del enfermo.

Después de las doce de la noche visitó al ilustre presidente del Senado el médico de cabecera, doctor Vaquero, quien confirmó que persistía la ligera mejoría que su compañero el Sr. Castresana había observado en el estado general del enfermo a primera hora de la noche.

De madrugada, el general Azcárraga continuaba en el mismo estado de gravedad. Hacemos fervientes votos por el alivio del ilustre enfermo.

NUEVO SERVICIO

ENTRE ESPAÑA E ITALIA

La Compañía de Telegrafía sin hilos.

Ayer mañana, a las ocho, según estaba anunciado, ha dado principio el servicio directo radiotelegráfico entre España e Italia, siendo los primeros despachos transmitidos los de salutación cruzados entre los Reyes, Gobiernos y embajadores respectivos.

También han utilizado con el mismo fin la nueva vía de comunicación el nuncio de Su Santidad y el Comité hispanoitaliano.

El número de despachos particulares resulta desde el primer momento considerable, y hace creer que el servicio no podrá limitarse a las horas señaladas por la Administración de Telégrafos de Italia.

Saludos de Soberanos.

ROMA, 1.º Esta mañana se ha verificado con gran solemnidad la inauguración del nuevo servicio radiotelegráfico entre España e Italia.

Los primeros despachos cursados fueron de S. M. el Rey Don Alfonso y del Rey Víctor Manuel.

El primero dice textualmente: «A S. M. el Rey.—Roma.

En el momento de inaugurarse este nuevo medio de comunicación rápida, que debe estrechar aún más las relaciones muy cordiales felicitando existentes entre nuestros dos países, envío a V. M. mi más afectuoso saludo.—Alfonso.»

El Rey de Italia ha contestado con este otro despacho: «A S. M. el Rey de España.—Madrid.

Agradezco infinitamente a V. M. el amable mensaje que ha tenido la bondad de dirigirme con ocasión de la inauguración del nuevo servicio radiotelegráfico.

Me regocija que este medio de comunicación estreche las relaciones cordiales que unen nuestros dos países, y aprovecho con gusto esta ocasión para reiterar a V. M. mis muy afectuosos saludos.—Victor Manuel.»

Los ministros de la Gobernación de España y de Correos y Telégrafos de Italia también cambiaron despachos saludándose.

Más detalles.

ROMA, 1.º A la inauguración del servicio radiotelegráfico italoespañol asistieron el embajador de España, Sr. Piña; el consejero de la Embajada Sr. Almeida, los altos funcionarios del ministerio de Marina y el marqués de Solari en representación de Marconi.

Después de los despachos de los Soberanos, fueron transmitidos los del Sr. Piña al Rey Don Alfonso, marqués de Lema, Benin Longare y otros oficiales, quedando inmediatamente abierto el servicio para el público.

EJERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

Comisión de táctica.

Nombróse vocal de la Comisión de táctica al coronel de Infantería D. Pío López Pozas.

Sueldos.

Se concedió el sueldo anual de 3.500 pesetas al maestro de obras militares D. Alberto Salazar.

Matrimonios.

Concediéronse reales licencias para que

puedan contraer matrimonio al capitán de Infantería D. Santiago Romero y al médico segundo D. Isidro Garnica.

Retiros.

Se concedió el retiro, por edad, al coronel de Infantería D. Francisco Peralta Jiménez y al primer teniente de la Guardia Civil don Francisco Pérez García.

Comisiones mixtas.

Nombráronse vocales interinos de la Comisión mixta de Cáceres y Murcia, respectivamente, al teniente coronel de Infantería D. José Calvo García y al comandante de la misma arma D. José Porqueras Trives.

—Idem delegado de la de Badajoz al comandante de Infantería D. Rafael Martín Huete, y para practicar observaciones en la de Córdoba, al médico primero D. Benifacio Collado Jardíz.

Fallecimiento.

Ha fallecido en Madrid el general de brigada, de la Sección de reserva, D. Vicente Afises y Delgado.

Donativo.

Nuestro compañero en la Prensa D. Angel Murciano ha hecho un donativo de setenta ejemplares de su reciente y valiosa obra «España», con destino a los Colegios de huérfanos de militares.

Anteaer fueron entregados al conde del Serrallo, que agradeció el rasgo del Sr. Murciano, ordenándose su distribución entre los referidos Centros de enseñanza.

ASUNTOS DE MARINA

Recompensas.

Se dan las gracias de real orden al capitán de corbeta D. Carlos Saavedra, por auxilios prestados para el salvamento del pailebot *Menorca*.

—Dispúsose que a la dotación del contratorpedero *Terror* se manifieste el agrado de Su Majestad por su comportamiento en el incendio del vapor belga *Tiflis*.

—Concedióse permuta de cruces al maquinista oficial de primera D. Gerardo Rego.

Segundo comandante.

Fué nombrado segundo comandante del cañonero *Lobo* el teniente de navío D. Francisco Fernández.

Ayudante de Marina.

Nombróse ayudante de la Comandancia de Marina de Cádiz al teniente de navío D. José María Fernández de la Puente.

Destino de embarco.

Embarca en el *Infanta Isabel* el teniente de navío D. Benito Ricardo Cheriguini.

Eventualidades.

Destinóse para eventualidades del servicio en el apostadero de Cádiz al teniente de navío D. Fernando Pérez Ojeda.

Al Supremo.

Dióse traslado a una real orden de Guerra que nombra teniente fiscal del Consejo Supremo de Guerra y Marina al capitán de navío D. Antonio Biondi.

CAMARA DE COMERCIO

La Cámara de Comercio celebró ayer sesión, bajo la presidencia del Sr. Matesanz.

El pleno ratificó el acuerdo designando al secretario general de la Corporación, D. José María González, para que se traslade inmediatamente a Francia e Italia con objeto de gestionar, en nombre de los comerciantes españoles, y de acuerdo con nuestra representación diplomática en los expresados países, la rápida importación de mercancías españolas detenidas en el Extranjero.

Acoórdose ratificar el informe emitido por la Corporación sobre la proposición de ley referente a los bonos de exportación, expresando que por tener este asunto, en que tan divididas están las opiniones, estado parlamentario debe ser discutido ampliamente en las Cortes, no estimando, por tanto, conveniente la implantación del régimen de bonos de exportación por medio de real decreto.

Considerando que durante el año de 1916 ha de realizarse la revisión de los aranceles que han de comenzar a regir el día 1.º de enero de 1917, y teniendo en cuenta que la futura revisión ha de ser todavía más compleja que las anteriores, puesto que casi todos los Tratados europeos caducan en el año 1917, y que la actual guerra europea ha de variar las relaciones comerciales de los pueblos, se acordó proceder inmediatamente al estudio y preparación de materiales para estos trabajos.

Siendo numerosas y constantes las reclamaciones del comercio sobre el cuadro de inermas vigente aplicado por las Compañías de ferrocarriles en el transporte de mercancías, la Cámara acordó pedir la revisión general del citado cuadro, así como la corrección de su defectuosa aplicación, abriéndose al efecto una información pública.

Tomáronse los siguientes acuerdos: Expresar al señor ministro de Hacienda las quejas que se han producido a la Cámara por el aumento de precio de los productos siderúrgicos y su influencia en la construcción del trabajo que se advierte en las construcciones de Madrid, y autorizar al señor presidente para que solicite del Gobierno, previo estudio de tan complejo asunto, medidas encaminadas a la restricción de las exportaciones de dichos productos.

Apoyar las peticiones, votadas en la Asamblea de ingenieros de Valladolid, respecto a la reglamentación del tráfico de carreteras, en cuanto se refiere a las condiciones de los vehículos, cargas, tiro, etc., para la mejor conservación de las carreteras españolas.

Solicitar del Gobierno se legisle sobre las fajas de carga, bultos y averías marítimas, y que se modifiquen las disposiciones vigentes relativas a los conocimientos de embarque, de conformidad con las necesidades y rapidez de la moderna navegación.

Reiterar al Ayuntamiento algunas de las peticiones expuestas por la Corporación respecto al abaratamiento de las subsistencias, y especialmente en lo que se refiere al establecimiento de un servicio de conducción por los tranvías de mercancías de las estaciones a los mercados, de que tanto se ha hablado recientemente, y que fué solicitado ya por la Corporación en el año 1905.

DE LA GUARDIA CIVIL

La primera Comunión en los Colegios.

Se ha celebrado en Valdemoro la solemne fiesta anual de recibir la primera Comunión los niños de ambos sexos hijos de los que, sirviendo en la Guardia Civil, entregaron su alma a Dios, dejando a los suyos sin otro amparo que los Colegios benéficos instituidos por la Corporación...

Lector, ¿no recuerda emocionado, como uno de los más grandes días de tu vida, aquel en que comulgaste por primera vez? ¿No conservas el retrato que tus padres te hicieron ese día? Estrenando traje, limpiísimo, repinado; unas familias con desahogo, otras a costa de mil privaciones, los padres en ese día echan el resto en sus hijos. Por eso el deseo de lucirlos, de llevarlos a las casas conocidas, para que los vean con su lazo de fleco de oro anudado al brazo izquierdo, si es varón, ó vestiditos de blanco las niñas, con sus velos vaporosos, sus flores, las velas rizadas en una mano y en la otra el Devocionario... ¡Días divinos! ¡Días de paz, de amor, de hogar!

Estos huérfanos colegiados no podrán mañana rememorarlos como los que tienen padre. No podrán tampoco, cuando sean viejos, contemplar los estragos del tiempo, comparándose con la fotografía que le hicieron el día de su primera Comunión. Pero guardarán recuerdo imborrable, pues recibieron la Sagrada Forma de las santas manos del obispo de Sión, que expresamente, y para honrar a la Guardia Civil, vino de Madrid; escucharon de este mismo famoso orador, viejecito y temblón, sabios consejos, declamados, más que dichos, paternalmente, con acentos persuasivos y sonriente gesto; fueron apadrinados por la excelentísima señora Concepción Maraver de Luque, esposa del director general, y por el coronel director, y también como los otros, los con padres, ostentaron los varones sobre sus flamantes uniformes, ¡adorables pequeños guardias civiles!, los lazos de dorados flecos, y llevaron las niñas sus blancos vestiditos, tan pálida por la emoción alguna de ellas, ¡pobrecitas!, que nos hacía cerrar los ojos y pasar la mano por la frente para ahuyentar de nuestra mente la triste impresión de una mortaja...

Diez niñas y veintidós niños entraron en su cuerpo el Pan de virtud en forma de Hostia pura. Diez niñas y veintidós niños recibieron a Dios. Han penetrado en su alma lo que embelleza al amor, a la caridad, a la paz. Que ellas, cuando sean madres, amas de casa y maestras de sus hijas, lo practiquen, y que ellos, sea cual fuere el derrotero que sigan, cumplan con su deber y sean heraldos de esa paz y ese amor, tan necesario entre los hombres en estos tiempos de guerras, egoísmos y desolaciones.

Como sucede en todas las fiestas religiosas que se celebran en los colegios regentados por las Hermanas de la Caridad, el acto resultó solemnisimo. El altar, espléndidamente iluminado, tenía irrisaciones de oro. Doscientas jovencitas, en oración, oyendo devotamente la misa, denotaban la educación que reciben. Dos de ellas, monisimas, vestidas de ángeles, una de azul y otra de rosa, sostuvieron la ancha banda que impide puedan caer al suelo las hostias finisimas, cristalinas, de pan sia levadura.

Desde el Juncarejo, lugar del acto, bajaron los padrinos e invitados al Colegio de Guardias Jóvenes. Quinientos muchachos, en correcta formación, esperaban ser revistados. La primera compañía vestía el nuevo traje gris, con sus gorros de franjas encarnadas; la segunda, de guerrera y pantalón negros, semejantes a los uniformes de levita que de ordinario usa la benemérita, con ros sin funda y guante blanco; los huérfanos, igualmente vestidos, cubrían su cabeza con gorra de plato; la sección de Caballería, en traje de montar, con sus forrajeras; la escuadra de gastadores y bandas, casaca y pantalón blanco.

Hermoso aspecto presentaba aquel abigarrado conjunto de colores. No cabe más extremada policía, mejor presentación. Los visitantes, asombrados, no cesaban en sus demostraciones de entusiasmo, justas, reales, salidas del alma, porque los Colegios de la Guardia Civil, cada uno dentro de su especial cometido, hoy por hoy, pueden presentarse como dignos hermanos de otros colegios militares.

En la Gran Gorieta, donde se erige el busto del marqués de Vallejo, generoso donante de la hermosa finca de Juncarejo, tuvo lugar por la tarde un concierto musical. Cantó también el Orfeón. La paz de las alturas que turbada por las notas enérgicas, vibrantes, patrióticas del Himno de la Guardia Civil, acierto de los Sres. García Sierra y Moreno Carrillo. Hubo una nota simpática.

Hace muy poco, el día del reparto de premios a las muchachas, cantó el Orfeón, por primera vez, ante las niñas, el himno. Ayer, al cantarlo los chicos, parecía que las colegiadas lo sabían. Y tanto. Momentos después, cuando se bisaba, niñas y niños, a las dos voces de canto, ponían su alma toda al entonar el ¡Viva España! ¡Viva el Rey! ¡Viva la Guardia Civil!

La despedida al obispo y señora de Luque fué de tan gratísima emoción, que tardarán mucho tiempo en olvidarla. Entre salvas de aplausos y vivas partieron en un automóvil con dirección a Madrid. Del mismo modo despidió aquella ola de juventud, ¡divino tesoro!... a su coronel director...

Excelentísima señora de Luque: Al apadrinar a las niñas en su primera Comunión, al convivir entre ellas unas horas, al llorar, como loráis a la vista del infortunio y al acariciadas solícitas, demostráis el gran cariño que hacia ellas sentís y la bondad de vuestra alma. En anterior ocasión, con motivo de vuestra primera visita, os pedí desde las mismas columnas de este periódico que si alguna vez una niña, cumplidos los veinte años, tenía que salir del Colegio y por estar sola en el mundo no tenía donde ir, la amparárais, la buscarais cobijo, colocación... A poco, una acudid a vos. Sé que hoy está de primera doncella en casa de la marquesa de Polaveja. Beso sus pies, respetuoso, en homenaje de gratitud. Como esa niña, acudidán otras.

Atiéndalas, ¡Pobres! Ellas, agradecidas, no olvidarán jamás a la bondadosa señora, abuelita bellísima, de cabellos de plata...

LADERA

EN LOS MINISTERIOS

FOMENTO

La langosta.

Una Comisión de Ciudad Real visitó al ministro de Fomento para hacerle presente que es de urgente necesidad acudir el Estado con sus recursos a combatir la plaga de la langosta, que en aquella provincia se presenta en alarmantes proporciones.

Manifestó el Sr. Ugarte que hace tiempo se preocupó de este asunto, previniendo lo que podría ocurrir, y al efecto hizo instruir un expediente pidiendo un crédito de 500.000 pesetas, que fué favorablemente informado por la Intervención de Hacienda; pero el Consejo de Estado contestó diciendo que antes de conceder el crédito debería procederse, conforme a la ley de extinción de la langosta, a determinar los medios que pudieran disponer las Diputaciones y los Ayuntamientos con dicho fin.

Esto ha retrasado el cumplimiento de los deseos del ministro de Fomento, que ha procedido a dictar la real orden circular publicada ayer en la *Gaceta*, dando cumplimiento a lo dispuesto por el Consejo de Estado. Buena prueba es esto, dijo el Sr. Ugarte a los comisionados de Ciudad Real, de que me ocupo y preocupo en buscar el medio de atender a la extinción de la langosta.

Abastecimientos de aguas.

Para interesar la favorable y pronta resolución de expedientes de abastecimientos de aguas, visitaron al ministro de Fomento una Comisión de Tomelloso y otra de Alfambra (Teruel).

La Federación patronal.

La Directiva de la Federación patronal ha visitado al ministro de Fomento para entregarle el libro del Congreso que aquella entidad celebró en Madrid. Es un tomo editado lujosamente, forrado en piel de Rusia, con la dedicatoria grabada en oro, y conteniendo las conclusiones, discursos de carácter oficial y cuantos detalles resumen lo ocurrido en la Asamblea de entidades patronales.

El asunto de la Hidráulica Santillana.

Ayer tarde conferenció el ministro de Fomento con el comisario regio del Canal de Isabel II, tratando de ultimar algunos trámites del expediente relacionado con la Hidráulica Santillana.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Escuelas Normales.

Se concede la permuta solicitada por los inspectores de primera enseñanza de Toledo y Ciudad Real, D. Gaspar A. Sánchez y D. Francisco Oña.

Han sido nombrados profesores especiales interinos de Educación física de las Normales: de Soría, D. Juan A. Gavo; de Mecanografía, Taquigrafía y Contabilidad de las de Córdoba, doña Antonia Escribano, y de Fisiología e Higiene de las de Castellón D. Luis Sanz.

—Idem auxiliar gratuito de la Sección de Letras de la Normal de Maestras de Orense a doña María Pavón Rodríguez.

—Se desestima la instancia presentada por D. Enrique González, que pedía se le repusiera en el cargo de profesor de Religión y Moral de la Normal de Maestras de Zaragoza.

Las escuelas de Alfonso XIII

Persona técnica que nos merece entero crédito nos dice que no es cierto que dichas Escuelas se hundan, ni mucho menos. Lo ocurrido es, simplemente, la caída de una de las bovedillas del piso de retrés en la planta baja, reblandecida por un escape del agua de la cafetería, que no había sido visto por quien tiene obligación de cuidar del edificio, y que se está reparando convenientemente bajo dirección facultativa.

En cuanto a los techos, sólo tienen las quebras producidas por los movimientos higrométricos de las maderas, pero ni dichas quebras, ni las de uniones de tabiques, constituyen peligro alguno para el edificio, que habrá de ser completamente reparado en las próximas vacaciones del verano.

TRIBUNA LIBRE

Sobre el concurso general de traslado a escuelas nacionales

Según la Prensa profesional, dentro de breves días publicará la *Gaceta* la relación de aquellas escuelas que no han sido objeto de renuncia ó de reclamación en la tramitación del concurso general de traslado, a fin de que los maestros propuestos para las mismas puedan posesionarse de ellas.

De esperar es, teniendo en cuenta las muchas renunciadas, que el número de esas escuelas sea reducido, y, en cambio, lo sea considerable el de las que han de quedar vacantes. Como gran parte de ellas lo están ya varios años, con grave perjuicio de la cultura nacional, y han sido solicitadas en el mismo concurso por otros maestros, ¿no prestaría un gran servicio a la instrucción primaria el señor director general de Primera enseñanza disponiendo la publicación de segundas propuestas, ya que de no hacerlo corren las repetidas escuelas el riesgo de continuar vacantes por tiempo indefinido?

Con ello no se perjudica a un tercero, y a la vez que la satisfacción por el servicio prestado, podría experimentar el Sr. Bullón de la Hell que hace un inestimable beneficio, pues no de otro modo se calificará el acto de facilitar a gran número de maestros el traslado de aquellas escuelas, que, por razones de intereses, salud y hasta de dignidad profesional, lo requiera.

LUIS PEREZ MUÑOZ

das por la artillería inglesa emprendieron hoy un contraataque. —Al Sudoeste de Wytichaete, en las cercanías de Givenchy, las tropas inglesas han llevado a cabo con éxito varias voladuras de minas.

—El corresponsal del Times en Petrogrado comenta el nuevo movimiento alemán en el extremo Norte de la Prusia oriental y dice que en Rusia se considera esta demostración como una posible invasión de las provincias rusas del Báltico en conexión con operaciones de la flota alemana.

—El corresponsal parlamentario del Times, discutiendo la propuesta del Gobierno sobre las bebidas, declara que, según opinión de los políticos, el Gobierno, por primera vez desde el comienzo de la guerra, no se ha adherido a los deseos de la mayoría. No cree probable que las propuestas del Gobierno sean aprobadas sin modificarlas previamente.

—El vapor norteamericano *Cushing*, que llevaba su nombre pintado en los costados y arbolaba la bandera nacional, fué atacado sin éxito por un aeroplano alemán en el Mar del Norte.

—Se confirma la captura del vapor alemán *Macedonia* por un crucero británico. El vapor que se escapó de Las Palmas hace unas semanas, ha sido llevado a Gibraltar.

—El Rey Jorge, acompañado de lord Kitchener, visitó ayer en Enfield un pequeño taller de armamentos. Lord Kitchener expresó su satisfacción por el excelente modo de llevarse a cabo el trabajo.

—Entre los muchos síntomas que hacen deducir la decisión de Italia de intervenir en la guerra actual, figura el haber sido requisado el petróleo en Roma.

—Causó gran entusiasmo en la Cámara de los Representantes en Melbourne, la lectura del Mensaje enviado por Jorge V, felicitando al pueblo por el valor demostrado por las tropas australianas en las recientes luchas en Iprés.

—Mr. Niel, gerente del teatro de la Opera de Covent Garden, se ahogó accidentalmente mientras pescaba en Escocia.

De Alemania y Austria

NORDDEICH, 1.º (11,20 noche; hora de la Europa central). El gran Cuartel general alemán dice del frente occidental que las luchas señaladas ayer en la orilla Oeste del Canal de Iprés (Noroeste de Iprés) terminaron con un fracaso para los aliados, que además sufrieron grandes pérdidas.

—Al Este del Canal (Norte de Iprés) los aliados atacaron varias veces sin éxito.

—La plaza fuerte de Dunkerque sigue siendo bombardeada por la artillería alemana.

—Entre el Mosa y Mosela sólo hubo lucha de Infantería entre Ailly y Apremont. Todos los ataques franceses fracasaron, con considerables bajas para ellos.

—En contestación al bombardeo de los pueblos situados detrás del frente alemán, éstos han dejado caer el día 29 algunos proyectiles sobre Reims.

—Los aliados perdieron ayer tres aviones: uno, inglés, cerca de Thielt; otro cerca de Wiefrij, y el tercero cerca de Niederulzbach.

—En el frente oriental una lucha cerca de Szawle terminó en favor de los alemanes. Después de haber sufrido grandes pérdidas, los rusos incendiaron Szawle, huyendo en dirección a Mitau. Se les persigue. Hasta ahora han sido cogidos unos mil prisioneros, diez ametralladoras y gran cantidad de material de guerra.

—Cerca y al Sudeste de Kalwarja fueron rechazados los ataques rusos, con elevadas pérdidas para ellos; 350 rusos cayeron en poder de los alemanes.

—En cambio, al Sudoeste de Augustow los rusos lograron sorprender durante la noche a una de las compañías avanzadas alemanas, causándola grandes pérdidas.

—Al Este de Floek, y en la orilla Sur del Pilica, fueron rechazados débiles ataques rusos.

—Desde Erzerum comunican a Constantinopla que desde hace tres días, y al Sur de Artwin, se han entablado luchas entre destacamentos de reconocimiento. En todo el frente, los rusos fueron rechazados, sufriendo pérdidas grandes. Por fin, emprendieron la retirada en dirección Este.

—El Almirantazgo anuncia en Londres que ha sido reanudado el tráfico de mercancías entre Inglaterra y Holanda.

—El Cuartel general turco comunica de Constantinopla que en la península de Gallipoli, cerca de Kaba Tepe, los aliados, con el objeto de ensanchar el pequeño trozo de terreno ocupado por ellos, intentaron algunas operaciones, siendo rechazados y obligados a retirarse a 500 metros de la orilla del mar, donde se encuentran bajo la protección de sus buques de guerra. En estas luchas los aliados sufrieron elevadísimas bajas.

Igualmente fracasó una tentativa de desembarco emprendida bajo el fuego de los buques en el Golfo de Saros.

Los comunicados oficiales ingleses publicados sobre las luchas en los Dardanelos desde el 25 al 29 de abril, confiesan las grandes pérdidas sufridas por la flota y el ejército de los aliados.

—Comunican de Berlín que, como represalias por los desmanes y robos de propiedad alemana cometidos por los rusos en la Prusia oriental, el comandante en jefe ordenó al Gobierno civil de la Polonia rusa ocupada la confiscación de todas las haciendas que en varias revoluciones habían sido secuestradas por el Gobierno ruso y dejadas en usufructo a los oficiales militares rusos. La orden se extiende a un terreno de 232.000 fanegas prusianas.

POLA (Austria), 1.º (8 noche.) (Por Barcelona.)

En una visita a una posición austriaca, Sveno Hedin se adelantó tanto, que un obús ruso del calibre 17.4 le cayó tan cerca, que todos los que le acompañaban quedaron cubiertos de fango.

(Contiene noticias publicadas en las Prensas de Norddeich.)

## EN GRANADA

### Discurso de D. Melquiades Alvarez

El mitin.

GRANADA. (Sábado, noche.) El teatro Cervantes estaba atestado al dar comienzo el mitin.

Quedaron fuera del local más de mil personas.

Hecho el silencio, pronuncia breves palabras de presentación el jefe local, Sr. Jiménez López.

Se ocupa el Sr. López de la situación general de Europa y de la política española.

Hace un gran elogio del Sr. Alvarez y de Granada.

El Sr. Piñero saluda elocuentemente a Granada. Declara su opinión, favorable a los aliados, y hablando del partido reformista dice que empezará la actuación política por la derecha del mismo, quedando la retaguardia para ocupar el sitio que diga el jefe.

El Sr. Zancada pronuncia elocuentes palabras, no extendiéndose por la impaciencia de oír al jefe.

El Sr. Zulueta dice que con este mitin se restablece la comunicación entre el país y el partido reformista.

Aspiramos a purificar el ambiente nacional, a renovar las prácticas corrompidas de la vieja política española, y para ello es preciso contar con la opinión pública.

Refiriéndose a la guerra, dice que está llevando el corazón de los pueblos de grandes ideales.

Termina diciendo que es preciso barrer a los caciques.

Es muy aplaudido.

El Sr. Miró condena también el caciquismo, que envilece a la nación, y hace un llamamiento a todos los liberales de verdad, a cuantos no lleven estas ideas tan sólo en los labios, para que contribuyan a la obra del partido reformista. (Aplausos.)

Al levantarse a hablar el Sr. Romero (don Tomás) es saludado con una salva de aplausos.

Expresa su admiración antigua por Granada.

Recuerda su viaje reciente a Bélgica y a Francia, y hace una interesante descripción del primero de dichos países después de empezada la guerra. Lee las manifestaciones contenidas en una carta de Galdós al director de un periódico francés.

El final del discurso del Sr. Romero es acogido con grandes aplausos.

#### HABLA D. MELQUIADES ALVAREZ

A las cuatro y cinco se levanta a hablar el Sr. Alvarez.

Dice que el actual viaje había sido proyectado en el mes de diciembre, teniendo que aplazarlo por razones patrióticas. Al proponerse hoy hablar de la guerra lo hace cumpliendo con un deber, porque siempre lo es en un hombre público adentrarse a las gentes sobre los problemas políticos del momento.

«Si a esto se añade que recientemente Romanones y Maura, el uno en Mallorca y el otro en Madrid, han hablado de estos problemas políticos, comprenderéis cuán justificado es que el partido reformista acuda a la plaza pública a exteriorizar honradamente su pensamiento.

No hacerlo podría traducirse por cobardía o desaliento; en política, lo mismo el desaliento que la cobardía engendran el descrédito y al fin la muerte.

El snobismo de algunas gentes que no quieren oír hablar de la guerra es un snobismo de mal tono; revela ligereza, frivolidad, ignorancia. No me atrevo a decir que indiferencia, porque si la indiferencia existiese y fuera sentida, tendría que reputarla de criminal.

Es preciso, correligionarios, hablar de la guerra, y hablar de ella con pasión, no exenta de justicia; pero hablar con energía y claridad, pues en ella, en rigor, estamos todos y a todos nos afecta, a unos como beligerantes y a otros como neutrales, ofreciendo además tal complejidad y tales derivaciones, que nadie puede estar seguro en los momentos actuales de no verse obligado a intervenir en ella. No será fácil para España, por fortuna, que así suceda; pero convengamos, señores, en que tampoco es imposible.

Ahora bien: al hablar de la guerra hay que distinguir frente a ella la actitud del Gobierno y la de los partidos políticos. La actitud del Gobierno, que lleva la voz entera de la nación y sirve preferentemente al bien público, no puede ni debe ser otra que la actualmente observada, esto es, una actitud de neutralidad. Para adoptarla no ha hecho otra cosa que acatar la voluntad del país y servir lealmente sus intereses. Por eso es reconocido que por la forma en que la practica, sin olvidar ninguno de sus deberes, pero sin perder de vista tampoco la amistad y la conveniencia de España, cumple con acierto su cometido y merece un sincero aplauso; regateárselo sería una notoria injusticia.

Pero en lo sucesivo hay que hacer algo más. La neutralidad ofrece una gran variedad de matices, y, en armonía con ellos, cabe traducirla en la práctica con más ó menos amplitud.

Vistas las circunstancias de la guerra, yo entiendo que debiera interpretarse de un modo más elástico, favoreciendo en lo posible a los aliados; pero sin quebrantar por ello las obligaciones fundamentales que la neutralidad impone. Que esto es posible lo prueba el ejemplo de Grecia favoreciendo a Serbia, y lo que actualmente ocurre con los Estados Unidos respecto a Inglaterra. La conveniencia de esta

norma de conducta está acreditada por el hecho de que los problemas que a España afectan dependen sustancialmente de la voluntad de Inglaterra y Francia. Y que el Gobierno no olvide que en materia internacional el *do ut des* será siempre una de sus leyes más inflexibles.

Pero la neutralidad del Gobierno, resultante lógica de la suma de voluntades é intereses contrapuestos, no implica forzosamente la neutralidad de los partidos y de los hombres públicos. Aquella es una neutralidad política perfectamente hacendera y legítima, ya que en rigor se trata de fijar oficialmente la conducta del Gobierno en relación con todos y cada uno de los pueblos beligerantes. En cambio, la neutralidad que se demanda a los hombres públicos y a los partidos no sería una neutralidad política, sino una neutralidad moral; algo así como la esclavitud del silencio, algo que supone el sacrificio de juicios y de sentimientos que la propia naturaleza de la lucha, con ímpetu a veces brutal, engendra y provoca. Semejante neutralidad es imposible, por lo mismo que implica una verdadera abdicación de la personalidad humana. Y puesto que esta neutralidad, queridos correligionarios, es imposible, forzoso es que, con el pensamiento puesto en España, nos inclinemos en favor de alguno de los contendientes.

«De qué lado nos inclinaremos?, me preguntaría acaso. Por lo mismo que es fácil adivinar la contestación, la pregunta me parece ociosa. Nuestra actitud, amigos de Granada, es la que tiene que ser, es la que nos imponen conjuntamente la razón y el deber: actitud de franca simpatía, de calurosa adhesión, de verdadera solidaridad con la causa de los aliados. Y al hacerlo así no lo hacemos por odio, que no sentimos, hacia los imperios centrales, ni por una exaltación morbosa de germanofobia, que sobre ser vituperable, dañaría de parcialidad nuestro juicio. Lo hacemos, correligionarios, por interés nacional, en primer término; por amor a la causa de la justicia, después; en último lugar, por afinidad de ideas políticas, las cuales nos llevan espiritualmente a compenetrarnos desde luego con todos aquellos pueblos que representan en la Historia un alto sentido de libertad y de democracia. (Grandes aplausos.)

Estoy seguro que así piensan todos los partidos de la izquierda. Debiera ser, a mi juicio, el común sentir de todos los españoles, si éstos, dando tregua a la pasión política, sobrepusieran a sus egoísmos de partido las supremas conveniencias de la patria. ¿Quién lo duda, correligionarios? Negar en este momento el consorcio del interés nacional con la causa de los aliados es negar la evidencia misma. Básteos saber, para convenceros, que nos ligan a ellos vínculos de conveniencia, los cuales tienen a veces tanta fuerza como los vínculos espirituales del afecto; que de Francia y de Inglaterra se nutre en más de un 60 por 100 nuestro comercio exterior; que de ingleses y franceses son en su mayor parte los capitales que explotan nuestra riqueza; que con ambas naciones tenemos intereses comunes en el Mediterráneo y con una de ellas una comunidad paccionada en Marruecos, y que sólo por parte de aquellas puede ser posible, dada su vecindad, el atender contra la independencia de nuestro territorio.»

Añade que en este gran huracán que conmueve el mundo corre peligro la vida de la civilización latina, madre educadora de nuestro espíritu, y la independencia de los pueblos pequeños.

«Los que por ceguera intelectual—dice—, por esa ceguera que produce casi siempre la pasión política, preconizan las excelencias de la política alemana, olvidan la salvación de España y además desvarían.»

Describe a continuación lo que hubiera sucedido si al comenzar las hostilidades hubiéramos tenido concertada una alianza con los imperios germanos, y añade: «¿Qué habría sido de España a estas horas? Sólo al pensarlo me estremezco. Dada nuestra posición geográfica, bastaría un sencillo bloqueo de la escuadra aliada para que quedásemos aislados del resto de Europa y para que al paralizarse por efecto de este bloqueo el comercio de nuestro país sobreviniera inevitablemente, al poco tiempo, la ruina y la muerte de la nación entera.

A los que, exhumando insensatos recuerdos de nuestras luchas con Inglaterra y Francia, para mortificar sentimientos patrios y sublevar el sentimiento nacional contra estas dos grandes naciones, quieren orientar nuestra política internacional por derroteros que nos llevarían al suicidio, yo les recordaría la historia política y guerrera de Europa durante el siglo XIX.

Contra Francia dominando a Europa con las armas, que el coloso de la guerra lleva a la victoria, surge aquella alianza continental de Rusia, de Austria, de Prusia, de Inglaterra, de Portugal y de España, que triunfa definitivamente en Waterloo y dicta la ley internacional en el Congreso de Viena. ¡Y hoy Inglaterra, Francia y Rusia luchan contra Alemania y Austria!»

Sigue aduciendo ejemplos de la historia del siglo XIX y de la reciente guerra de los Balcanes, para llegar a la conclusión de que es absurdo el criterio de los que piden a la Historia una norma inflexible de acción y una pauta de conducta, para inspirar la vida internacional de su pueblo según los odios y los

resquemores. Las alianzas internacionales no se conciertan mirando al pasado, sino al presente y al porvenir; no las inspira el recuerdo, sino la conveniencia, y como ésta nos obliga a marchar en la dirección de Francia é Inglaterra, procuraremos colocar al lado de la conveniencia el afecto. (Aplausos.)

Así lo han reconocido la mayoría de los hombres públicos y de los partidos, desde Maura hasta Pablo Iglesias. Sólo quedan fuera de esta corriente los que no significan nada ó significan muy poco en la vida política del país: los carlistas, que no han de gobernar jamás; algunos militares, no todos, alucinados por el espíritu de clase y por el deslumbramiento que les produce la organización admirable del Ejército alemán; el grupo híbrido de la Defensa Social Católica, á quien el odio á Francia y el sectarismo religioso le impide ver con claridad en este punto la conveniencia de España. ¿Qué pesan en la opinión pública española estos elementos comparados con los conservadores de todos los matices, con los liberales, con los demócratas, con los republicanos, con los socialistas y hasta con esa inmensa masa neutra que, por instinto, coloca el interés de España en esta contienda al lado de los aliados?»

Aludiendo a que Gibraltar sea español, dice que es una espina dolorosa que España no se podrá arrancar contra la voluntad de Inglaterra, sino de acuerdo con ella y al amparo de una leal y sincera amistad con aquella gran nación.

Tratando de la cuestión de Portugal, combate toda idea de conquista ó anéxion, y dice que de tolerarse esta expoliación, mil veces inícuca, sería Alemania quien la realizara en su favor; insistiendo en que si España sería capaz de cometer semejante infamia ni Portugal pasaría por el oprobio de consentirlo.

«De aquí mi ardiente deseo de que trabajemos sin descanso por concertar una alianza entre los dos pueblos sobre la base única é indestructible del recíproco respeto á la independencia y á la soberanía de ambas naciones.»

Habla después de la política de aproximación á la política latina, diciendo que constituye el mayor empeño en el orden internacional del partido reformista. Dedicada a esta parte párrafos elocuentes, que son acogidos con estruendosos aplausos por el auditorio.

Refiriéndose á la cuestión de Tánger, dice que la nota ofensiva publicada por el Gobierno hace pocos días le obliga á ser muy parco en sus apreciaciones; pero que aun no habiéndole entusiasmado nunca la expansión territorial en Marruecos, afirma que si hemos de realizar allí la obra que el protectorado exige necesitamos Tánger.

Insistiendo en cuál debe ser nuestra política internacional, dice que antes con Inglaterra y Francia vencidas, que Alemania y Austria vencedoras.

Se ocupa con extensión de los orígenes de la guerra, y después de referirse á otros hechos de menos importancia, invoca, como contraposición al juicio de los católicos españoles, la pastoral del cardenal Mercier.

Expresa el orador su concepto sobre la nación alemana, á la que tributa grandes elogios por lo que representa en la labor espiritual y de cultura; pero dice que presente que si vencieran las naciones germanas, la libertad sufriría un tremendo eclipse en España.

El fermento reaccionario que aquí existe facilitaría por añadidura la obra, y las fuerzas liberales, que hoy tienen la preponderancia directa en los Estados modernos, sufrirían inevitablemente un quebranto considerable en su vitalidad y en su prestigio.

En cambio, entiendo que si triunfan los aliados, sucederá todo lo contrario.

Las gentes se percatarán, además, de que las democracias son el verdadero ideal político de los pueblos pacificadores y progresivos. No pondrán éstos sus esperanzas en la voluntad omnipotente de un poder mayestático, autoritario y fuerte, sino en la soberanía popular, de la cual no son más que un reflejo y una representación brillante las soberanías coronadas. No harán de la fuerza militar un poder sustantivo del Estado, sino una función reguladora desde arriba por la autoridad legítima que al pueblo representa, y circunscrita exclusivamente á las vindicaciones del honor nacional y á la defensa del territorio.

Después de desarrollar brillantemente estas ideas, dice que necesitan vivir muy alerta los partidos avanzados.

«No nos forjemos ilusiones—dice—: vencedores ó vencidos, tropezaremos á cada instante en nuestro desgraciado país con el fanatismo y la intransigencia de las derechas, más reaccionarias é irreductibles aquí que en parte alguna.»

Al hablar del fracaso del discurso de Maura, dice que el partido que éste quería formar era un conglomerado de señoras, sacerdotes y desechados.

Por eso yo he dicho hace tiempo, exteriorizando al decirlo una convicción muy arraigada en mi espíritu, que se imponía en España, para hacer una política liberal consistente y duradera, una verdadera solidaridad de todas las izquierdas. La he sustentado cuando hablaba en el Congreso desde los bancos republicanos; la he practicado después, yendo del brazo de los liberales por España entera y realizando aquella campaña del bloque, que se frustró á lo mejor, por deserciones y flaqueza de las que no quiero acordarme; la he repetido, en fin, á nombre del partido reformista, cuando éste tomó carta de naturaleza en la vida pública de nuestro país, declarando entonces, con el asentimiento y hasta con el aplauso de mis correligionarios, que no queríamos ni podíamos confundirnos con ningún otro partido; pero que,

dando, como dábamos, á las esencias democráticas una mayor importancia que á los accidentes y á las formas de gobierno, cooperaríamos con entusiasmo en toda obra progresiva que seriamente se intentara.

Ahora me encuentro, correligionarios, con que se nos requiere de nuevo desde Mallorca, por el jefe del partido liberal, para una colaboración posible en pro de determinados empeños.

El requerimiento, como veis, resulta un tanto genérico y vago, ya que no se determina con claridad el alcance del empeño para que se nos brinda; pero aun siendo vago el requerimiento, lo recojo desde luego, para contestarlo ante vosotros cumplidamente. Y digo lo que vais á oír.

Si se trata de un empeño verdaderamente liberal y democrático, que tenga por base la sinceridad y la buena fe, esto es, de un empeño serio, al que presida el propósito honrado y perseverante de realizarlo y de cumplirlo, nuestra colaboración la ofrecemos, apasionada, decidida, generosa, resuelta, correligionarios. Una colaboración entusiasta, apasionada, decidida, generosa, resuelta, como corresponde á los partidos que no sienten en la vida pública otros estímulos que los del deber ni otros móviles que el amor á las ideas y el engrandecimiento de la Patria.

Y advertimos aquí que nuestra colaboración será completamente desinteresada; óldo bien: desinteresada. Queremos que conste así para que nadie entienda que renunciamos á nuestra personalidad ó que vamos á poner precio á nuestra colaboración, olvidando los compromisos por la merienda de que hablaba el Sr. Maura. Eso no reza ni rezará nunca con los reformistas.

En estas condiciones, sobre ser más eficaz nuestro concurso, despertará menos suspicacias, no exarcebará codicias y nos dará una mayor autoridad para reclamar en todo instante el cumplimiento de lo convenido.»

#### Después del discurso.

GRANADA. (Domingo, madrugada.) Cuando D. Melquiades Alvarez terminó su discurso, le prodigó el auditorio una ovación prolongada y nutrida.

Duró el discurso dos horas y diez minutos. A la salida numeroso público acompañó á D. Melquiades Alvarez hasta el hotel, ovacionándole.

Hoy osequiarán los reformistas á su jefe con un banquete, que será servido en el Hotel Palace.

### Agua de Cabreiros

Facilita grandemente la expulsión de cálculos.

### TOROS EN JEREZ

Joselito torea.

JEREZ. (Sábado, tarde.) Joselito ha experimentado una ligera mejoría y se ha decidido á levantarse y torear esta tarde.

#### El estado de Belmonte.

JEREZ. (Sábado, tarde.) Belmonte ha pasado la noche tranquilo y ha tenido escasa fiebre.

Le han visitado los doctores Ortega Mateos y Alvarez Antón, y han encontrado alguna inflamación en el brazo.

Belmonte no podrá torear en la corrida de hoy, y seguramente perderá algunas de las corridas que tenía que torear en Madrid.

#### Las corridas que perderá Belmonte.

Las corridas que, á consecuencia de la coagida que ayer sufrió, perderá el diestro de Triana son tres en Madrid y una en Valencia. Esta tarde marchará Belmonte á Madrid en el expreso.

#### La tercera de feria.

La tercera corrida se celebra con gran desanimación.

La plaza está desierta.

Los toros son de Gamero Cívico, para las cuadrillas de los hermanos Galles.

Asiste á la corrida la Princesa de Salm Salm.

#### PRIMERO

Joselito hace algunos quites elegantes.

Gallo muletea con movimiento y sufre una colada peligrosa.

Arrea un metisaca en el cuello.

Pitos.

Da un pinchazo delantero.

Descabella al tercer golpe.

Pitos.

#### SEGUNDO

Joselito da cinco verónicas de lucimiento y oye palmas.

Joselito muletea de cerca y valiente.

Da algunos pases en redondo, que termina cogiendo al toro el pitón.

Larga un estoconazo trasero y caído.

Descabella al tercer intento.

Palmas y pitos.

#### TERCERO

La plaza parece un herradero.

Patatero y Perdigon colocan tres pares aceptables.

Gallo muletea cerca, pero movido, intercalando algunos pases de rodillas.

Coloca una estocada delanterilla y con travesía.

Palmas.

#### CUARTO

Un capitalista se echa al ruedo con una muletila y torea valientemente.

### JAUUECAS

con Valerolina Monreal, más eficaz que la antipirina é inofensiva. Una y 3 ptas. caja. Arenal, 2. Martín y Durán y P. Martín.—Sevilla «El Globo». Lanza 4.—Barc. Andrau, Uriach y Biran.

Joselito da tres verónicas medianejas. Camero, en un porrazo, resulta con una herida en la frente.

Joselito pone al cuarteo un par inmenso.

Rafael prende uno delantero.

Joselito pone otro superior.

Ovación.

Joselito trastea desde cerca con pases en redondo, molinetes y rematando algunos agarrándose á los cuernos.

Entra á matar, y mete media en todo lo alto, atravesadilla.

Ovación.

#### QUINTO

Rafael le saluda con cinco verónicas superiores. Cuatro son estupendas.

Chano pone dos puyazos superiores.

Palmas.

Pinturas y Lillo ponen tres pares pésimos.

Rafael hace desde cerca una faena confiadísima y valiente.

Hay pases pasándose la muleta por la espalda.

Después da media delantera y perpendicular.

Un intento, y el toro se echa, aburrido.

División de opiniones.

#### SEXTO

El primer tercio resulta detestable.

Joselito cambia un par trasero.

Rafael cambia también y coloca medio.

Repite con uno al cuarteo, superior, y Joselito larga uno al cambio, también, y le resulta colosal.

Es ovacionado.

Pide permiso para colocar otro par, que se le concede, y hace un quiebro con un sombrero hongo que le arrojan.

Cambia en seguida otro par monumental.

Ovación.

Muletea Joselito de cerca y confiado.

Da cuatro pases superiorísimos de rodillas y un pinchazo alto.

Signe con media estocada en las mismas péndolas, otro pinchazo y una media atravesadilla.

Descabella con la puntilla y oye palmas.

### LA COMPANIA DE MADERAS. Madrid (ARGUMOSA, 14), teléfono 689, Santander, Bilbao, Gijón, «San Juan» (Avilés), Pasajes.

### CASTILLA LA VIEJA

El globo «Sirio».

AVILA. (Sábado, noche.) En las inmediaciones de ésta ha aterrizado el globo Sirio.

Lo tripulaban los capitanes de Ingenieros Sres. Pruneda y La Llave, y los pilotos del Club Madrileño Sres. Magdalena y Rodríguez Glab.

Procedía del Parque de Aerostación militar, y había salido de Madrid á las nueve de la noche.

Los aeronautas presenciaron las prácticas de campamento de los alumnos de la Academia de Intendencia.

Los tripulantes han salido esta tarde para Madrid en ferrocarril.

#### Constitución de la Diputación.

Hoy ha quedado constituida la Diputación, tomando posesión de su cargo los nuevos diputados provinciales.

### ZOTAL

inglés es el verdadero y más eficaz desinfectante. Ojo con las imitaciones de esta marca.

### CATALUNA

El alcalde y los radicales.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) En cumplimiento del acuerdo adoptado, la minoría radical hará esta noche y mañana visitas á varios centros del partido.

Estas visitas son preparatorias de los mítines que se celebrarán en cada distrito para exigir la dimisión del alcalde.

Anoche, á las once, se reunió la Junta municipal del partido radical, bajo la presidencia del Sr. Lerroux, con asistencia del diputado Sr. Giner de los Ríos.

Se acordó aprobar la conducta de los concejales radicales, y que sigan sin asistir á las sesiones, mientras las presida el alcalde, que las Juntas de distrito organicen en sus suyos mítines de protesta contra el alcalde, aplazar hasta otra ocasión el mitin monárquico que se había acordado; que cuando el alcalde salga y ocupe la Alcaldía, el primer teniente radical Sr. Pich, se haga una gran manifestación de simpatía á éste, que termine yendo al Gobierno civil á entregar un mensaje para el Gobierno, pidiendo la destitución del Sr. Boladeres, y, por último, que los radicales rechacen toda relación política con los regionalistas.

#### AVISOS UTILES

Engaña al público el que dice vender Lico del Polo suelto ó por medida. Únicamente vende en sus conocidos frascos.

### CONSULTORIO DE ESPECIALIDADES MEDICAS

Tratamiento de toda clase de enfermedades. Análisis, Rayos X, Callista y Manicura.

### DENTISTA

1, PRECIADOS, 1.—Consulta, 2,50 ptas.

### DOLOR DE CABEZA

SE CALMAN EN EL ACTO

# INFORMACIONES DE MADRID

PARA HOY

## Calendario y santoral

Domingo 2 de mayo de 1915.

Sale el Sol a las 5,14.  
Se pone a las 19,10.  
Sale la Luna a las 23,22.  
Se pone a las 6,58.

**SANTORAL.**—Domingo cuarto después de Pentecostés. Nuestra Señora del Consuelo; Santos Atanasio, doctor, y Antonino, obispos y confesores, y los Santos mártires Félix, Saturnino, Exuperio, Germán, Celestino, Ciriacio, Segundo y Eugenio, y Santa Zoá.

**SANTOS SIMPLICIO Y AMBROSIO, mártires.**—No se sabe si estos santos fueron españoles, ni tampoco si el martirio lo sufrieron en España ni el tiempo en que se efectuó.

Su fiesta se celebra en el monasterio de San Juan, donde son venerados sus cuerpos. Les fué dedicada dicha iglesia en el año 887.

**SARDINAS SIN ESPINA CRUZ ROJA**  
De la Casa Brieu y C.ª Probadlas. Inmejorable!

## DICE EL PRESIDENTE

El Sr. Dato recibió en su despacho, a las doce de la tarde, a la Comisión de obreros, compuesta de los Sres. Largo Caballero, Anguiano y Santamarina.

Estos le hicieron entrega de las conclusiones que elevan al Gobierno con ocasión de la Fiesta del Trabajo, y que ya son conocidas.

A ellas contestó el Sr. Dato, diciendo que alguna parte de las peticiones era muy simpática al Gobierno, como la referente a la inspección del trabajo y al cumplimiento de las leyes obreras.

Manifestó también que si había una paralización en punto a legislación obrera, es debido a la suspensión de las sesiones parlamentarias, impuesta por causas bien notorias y que no dependen de la voluntad del Gobierno.

Sin embargo, no por eso la paralización es completa, puesto que las Comisiones parlamentarias siguen trabajando en los proyectos presentados.

Anteayer mismo dijo el Sr. Sánchez Román, presidente de la Comisión que en el Senado entiende en el proyecto de reforma del Código minero, que tanto interesa a patronos y obreros, que se reunía la Comisión para continuar su estudio.

En otros proyectos, las Comisiones que los estudian se encuentran examinando, como también el Gobierno lo hace con otros, el resultado de las informaciones practicadas.

Tuvo después el Sr. Dato la visita de una numerosa Comisión del Círculo Conservador, presidida por el Sr. Bergamín.

Este, en elocuentes frases, le hizo el ofrecimiento de la presidencia del Círculo, al propio tiempo que expresó su sentir, que entendía era también el de todos los presentes anteayer en el Círculo, de que dicho cargo representara la jefatura del partido conservador, asintiendo cuantos acompañaban al Sr. Bergamín con frases de afecto a la persona del Sr. Dato.

El Sr. Dato contestó que recibía a diario pruebas de cariño, de adhesión y de aliento del partido conservador que eran un estímulo para mantenerse en el cumplimiento de su deber; que él recogía los aciertos de cuantos a él han acompañado en el Gobierno y de los que en la actualidad le acompañan, juzgando el resultado como satisfactorio, respetando siempre la opinión del adversario.

Dijo que fijará la fecha para posesionarse de la presidencia, en cuyo acto pronunciará un discurso que no tendrá nada de trascendental y en el que se limitará, como es costumbre, a dar las gracias por la designación y a decir algunas palabras acerca de la orientación del Gobierno, cuyos actos son bien conocidos en su gestión durante año y medio.

Dijo también el Sr. Dato que en su despacho con S. M. había puesto a la firma regia un decreto sobre reorganización de la Escuela de Aviación, civil, y que no se celebraría el Consejo anunciado para hoy por no haber terminado el ministro de Hacienda un proyecto que preparaba para dicha reunión.

Confirmó el Sr. Dato la noticia de haber sufrido una agravación en su estado el general Azcárraga.

## Agua de Solares

El primer remedio para los enfermos sucorreicos.

## GRAN MUNDO

El bizarro soldado de cuota D. Carlos Bernaldo de Quirós ha sido agraciado con la cruz roja del Mérito Militar, pensionada.

—El distinguido y joven diplomático don Manuel Gómez Barzanallana está recibiendo muchas felicitaciones por haber sido ascendido a primer secretario.

—Se ha celebrado en el Hotel Ritz, el miércoles por la noche, una elegante fiesta en honor de la Princesa Kastrioti.

—Muy brillante estuvo anteayer la función de cinematógrafo a beneficio de las Escuelas católicas de la Inmaculada Concepción, que se celebró en el salón Royalty, y a la cual asistieron SS. MM. las Reinas doña Victoria y doña María Cristina y SS. AA. las Infantas doña Isabel y doña Luisa, el Infante D. Carlos y el Príncipe D. Raniero.

Acompañaban a SS. MM. las duquesas de San Carlos y de la Victoria.

TRIBUNA LIBRE

## Causas de nuestra crisis

Pocas veces habrán favorecido a una nación circunstancias tan propicias para adquirir un rápido desarrollo industrial, y por consecuencia un notable engrandecimiento mercantil, como las que actualmente proporciona a España la guerra europea. Y, sin embargo, hace más de ocho meses que estalló esa guerra, y hasta hoy no ha tenido para nosotros más consecuencias que la paralización mayor o menor de muchas industrias, la conculgante falta de trabajo en muchas regiones y el injustificado encarecimiento de las subsistencias. La terrible contienda durará un año, dos, quién sabe cuanto; las naciones hoy en lucha se repondrán del general desastre y España, durante y después de la guerra, seguirá esperando que las fábricas del Extranjero envíen ya hecho lo que nosotros podríamos fabricar, que otros se lleven los productos de nuestras minas y nos devuelvan manufacturada una parte, a cambio de las pocas pesetas que nos quedan, seguiremos viendo con apatía suicida nuestras minas paralizadas, nuestros obreros hambrientos y con los brazos cruzados. ¿A qué se debe esta incomprensible indiferencia? Estudiemos las causas detenidamente.

Tres son los elementos necesarios para el desarrollo industrial de un pueblo. El obrero intelectual, el obrero manual y el capital que, facilitando medios de subsistencia a ambos, haga productivo el esfuerzo de los dos, en provecho de los tres.

¿Faltan en España alguno de estos tres elementos? De ningún modo. Tenemos ingenieros aptos para la implantación y desarrollo de toda clase de industrias. Nuestras escuelas especiales habilitan anualmente gran número de ingenieros que en saber y conocimientos nada tienen que envidiar a los del Extranjero; esto no cabe dudarse, pues muchas obras tenemos que prueban su capacidad, debiendo además tener en cuenta que en Norte América y otros países son suficientes tres, ó a lo sumo cinco años de estudios, para obtener el título, mientras que aquí son ocho ó nueve años los que constituyen la carrera; deben ser, pues, por lo menos tan aptos como los que estudian la mitad del tiempo, y no se puede negar aptitud a los que han construido el puente de Brooklyn (Nueva York), el Canal de Panamá, los rascacielos y tantas obras grandiosas que son la admiración de cuantos las conocen.

¿Nos faltan obreros hábiles que secunden el trabajo intelectual del ingeniero? Tampoco. Los que hemos residido en el Extranjero hemos visto con íntima satisfacción que en Europa, y sobre todo en América, el obrero español es el más buscado y apreciado de todos; su viva imaginación y su comprensión rápida hacen que aun dedicándose a un trabajo que no conoce, en poco tiempo se ponga al nivel de los más prácticos en la materia, y hemos visto en América obreros recién llegados de nuestras Escuelas de Artes y Oficios y de nuestros talleres, realizar con la mayor facilidad trabajos que, como cosa extraordinaria y creyéndose únicos capaces para ello, realizaban maestros ingleses, franceses, alemanes ó yanquis. En España mismo tenemos pruebas de lo que decimos: la Constructora Naval ha creado, como vulgarmente se dice, en cuatro días, en los Astilleros de Ferrol, un cuerpo de obreros inteligentísimos, que en nada desmerecen de los que trabajan en los mejores arsenales del mundo, y que son la admiración de propios y extraños, que no comprenden cómo se ha hecho en tan poco tiempo un conjunto tan perfecto, y que en otros países ha costado muchos años de enseñanza y de práctica.

¿Nos falta capital que implante nuevas industrias? Menos todavía. Los millones que en cuentas corrientes existen en los Bancos, y las inmensas sumas que vegetan produciendo a sus dueños un mísero 3 ó 4 por 100, demuestran que hay dinero en abundancia para toda clase de industrias en que se crea obtener, no los grandes dividendos que a los accionistas se reparten en el Extranjero, sino un interés proporcionado al capital y al riesgo inherente a toda industria.

¿Por qué, pues, ese temor infundado del capital en aprovechar las especialísimas circunstancias actuales, convirtiendo a España en un país industrial de primer orden? Dicen algunos: En España, las contribuciones tienen agobiada a la industria. Hoy no pueden fundarse en eso. Bien conocida es la reciente protectora disposición del ilustre Sr. Dato, eximiendo de toda clase de contribuciones durante tres años (tiempo sobrado para desarrollarse) a toda industria nueva que se implante en España.

Otros dicen: Las huelgas de los obreros hacen que el capital no se atreva a aventurarse en empresas industriales. Tampoco creemos que esa sea la causa. Las huelgas de nuestros obreros (casi siempre justificadas) han sido juego de chiquillos al lado de las formidables y ruidosas para el capitalista que se han producido en Norte América, Inglaterra, Alemania, Francia, Bélgica, etc., donde las industrias florecen, el obrero gana triple que en España y los artículos manufacturados cuestan, sin embargo, menos que entre nosotros; además hemos visto que a la terminación de cada huelga, lejos de atemorizarse el capital, se ha producido un mayor desarrollo industrial y mayor producción del artículo fabricado por los huelguistas, ya instalándose nuevas fábricas del mismo, ya ampliando las existentes.

Muchos se explican el temor del capital español diciendo: Tendremos consumidores de nuestra producción mientras dure la guerra; pero tan pronto ésta termine, las grandes fábricas y talleres del Extranjero que han sido destruidos se reconstruirán, y volverán a producir con mayor abundancia aún que antes;

Una concurrencia aristocrática y muy elegante llenaba los palcos y las butacas, que el bonito programa entretuvo muy agradablemente.

—Ha fallecido en Granada la distinguida señora doña Mercedes Pérez del Pulgar y Romero Felices, viuda de Dávila, madre del conde de Guadalupe.

La virtuosa y caritativa dama que acaba de fallecer vivía en una de las moradas más suntuosas de Granada, en la cual está el Cuarto Real, hermosa construcción árabe que tuvimos el placer de visitar en nuestro último viaje.

Enviamos al conde de Guadiana nuestro más sentido pésame.

MADRIZZY

## FESTEJANDO UN ÉXITO

Para celebrar el éxito de *Amor brujo*, la genial *gitanería* ideada por Gregorio Martínez Sierra, realizada por la admirable música de Manuel de Falla é interpretada con arte supremo por la inimitable Pastora Imperio, celebróse ayer tarde en Parisiana un almuerzo íntimo, al que asistieron numerosos y prestigiosos comensales, entre los que figuraban artistas de Lara, donde se estrenó *Amor brujo*, y de la Zarzuela, donde Falla obtuvo su primer triunfo con *La vida breve*.

Mediada la comida se presentó la gentil Pastora, que los comensales acogieron puestos de pie y con estruendosos aplausos.

A la hora de los brindis, Martínez Sierra leyó un *Romance de gracias*, muy finamente escrito, con mucha gentileza y donosura, y que fué aplaudido con cordial efusión.

También Falla leyó unos versos muy sentidos, a través de los cuales se traslucía su alma de gran artista y de buena persona.

Pastora Imperio se excusó de hablar porque se le *traba la lengua*, y esta ingeniosa confesión fué tan aplaudida como el más elocuente discurso.

Nota característica del almuerzo fué la alegría reposada y de buen tono, propia de quienes festejaban un triunfo espiritual.

Entre los comensales se encontraban los señores Trigo (Felipe), Merino, Avevilla, Castillo, Gómez del Moral, Parera, Guridi, Echaiz, Angulo, los hermanos Marco Pinillos, Yáñez, Isbert, maestro Luna y otros muchos, para cuyos nombres la brevedad de estas líneas nos impone una lamentable omisión.

Pastillas de café con leche  
«LOS PIRINEOS». GUERNICA

## VIDA DEPORTIVA

FOOT-BALL

El premio de hoy.

Hoy domingo, a las cuatro y media, tendrá lugar en el campo del Athletic Club, calle de Narváez, un gran partido entre el equipo de selección de esta región, que nos representará en la copa del Príncipe de Asturias, y el formado por los Clubs Racing, Athletic, Gimnástica y Madrid F. C.

La Federación Regional y las cuatro Sociedades antes citadas dan un premio consistente en once copas de plata para el equipo vencedor.

Equipo Selección: Beguiristain-Pelous, Carruana-Montero, Machimbarrena, Quintana-Aranguren (E.), Rey, Alvarez (R.), Petit (R.), Aranguren (S.).

Equipo Coalición: Calcer-Galíndez, Smith-Goñi, Kindelan, Fortunato-Martín (P.), Bernabeu (S.), Eguidazu, Villaverde, Escudero. Suplentes: Muguruza, Juantorena, Peñalosa, Erice.

Arbitraré el presidente del Colegio de Refereres de esta región.

Madrid F. C.

Accediendo a numerosos ruegos recibidos por la Junta directiva de este Club, se ha suprimido la cuota de entrada a partir desde el día 1.º del actual hasta el 15 del mismo mes.

El concurso Meléndez se verificará el día 9 del corriente mes, de acuerdo con las instrucciones publicadas.

El plazo de inscripción terminará tres días antes de la fecha citada, y no dudamos en la cooperación de todos los señores socios, para el mayor éxito del festival.

El Madrid F. C. nos envía el siguiente aviso oficial:

Primera convocatoria: La Junta directiva, en cumplimiento del artículo 17 de los estatutos, convoca a Junta general ordinaria para el día 9 del actual, a las seis de su tarde, en el Círculo de la Unión Mercantil, calle de Carretas, núm. 14.

Segunda convocatoria.—La Junta directiva, en cumplimiento del artículo 17 (apartado 3.º) de los estatutos, convoca a junta general ordinaria para el día 9 del actual, a las seis y media de su tarde, en el Círculo de la Unión Mercantil, calle de Carretas, número 14.

Madrid, 1.º de mayo de 1915.—El secretario, Julio Chulilla.

Orden del día.

1.º Lectura del acta de la junta anterior.

2.º Informe por el señor secretario de la marcha y estado de la Sociedad.

3.º Informe por el señor tesorero de la existencia de fondos en la Sociedad.

4.º Proposiciones (artículo 17 del reglamento, apartado tercero).

5.º Elección de los cargos vacantes en la Junta directiva, ó sean presidente, vicepresidente, tesorero, vocal primero, ídem tercero, ídem cuarto.

S. DE L.

no podremos competir con ellos, y nos quitarán los clientes que hubiéramos logrado. ¿Será posible que haya quien crea eso? Se calcula que sólo en Bélgica asciende a trece mil millones el valor de las fábricas, talleres, propiedades, minas, etc., destruidos por la guerra. Cuando ésta termine, ¿dónde tiene Bélgica otros trece mil millones para reconstruir cuanto le han destruido? Si las industrias destruidas en Europa al final de la guerra valían 50.000 millones, ¿dónde tienen los propietarios de ellas, a la sazón arruinados, otros 50.000 millones para volver a levantar sus fábricas? Pasarán cincuenta años, acaso cien, antes de que las naciones hoy en guerra se repongan de tan inmenso desastre y vuelvan al grado de esplendor y riqueza que tenían en 1914.

Así, pues, para cuando esas naciones estuviesen en situación de competir con nuestra industria, habríamos conquistado ya mercados, sobre todo en América, donde todo nos sería favorable, de los que sería muy difícil, si no imposible, expulsarnos. Además, habiendo adquirido para entonces nuestras industrias pleno desarrollo y vitalidad, nada nos impediría producir y vender en condiciones de calidad y precios tan ventajosos como ellos pudieran hacerlo.

A nuestro juicio, no es lo anteriormente expuesto el motivo del mal que lamentamos, sino algo que tiene más hondos raíces, y a lo que todos en general debemos contribuir a remediar. Desde hace años, y en mayor escala de poco tiempo a esta parte, el español de todas las clases sociales se ha habituado a aceptar como bueno cuanto procede de fuera y rechazar sistemáticamente, casi sin querer mirarlo, cuanto sea de producción nacional; está muy arraigada en España la creencia de que no puede ser bueno lo que aquí se fabrica, prevención, las más de las veces, injustificada.

Mientras esta falta de patriotismo impera, como sucede hoy en todas las clases sociales, no es extraño que el capital no se decida a instalar industrias y a producir, sabiendo que el peor enemigo está dentro de casa, ya que ha de hallar en cada español un difamador de sus productos y un entusiasta propagandista de sus similares extranjeros. Esto es triste, pero es cierto.

Por tanto, ya que de algún tiempo a esta parte tenemos afán de *européizarnos*, poniendo siempre como ejemplo cuanto se hace en el Extranjero, adoptando sus modas en el vestir, imitando sus juegos de *sport*, sus costumbres, etcétera, imitémoslos también en lo más importante, en su patriotismo, en la creencia que tienen de que lo suyo es lo mejor, y ese será el primer paso que demos en pro del engrandecimiento de nuestra patria. Y puesto que ellos tantas veces han aprovechado nuestras guerras coloniales é internas para sobreponerse a nosotros industrial y comercialmente, aprovechemos sus lecciones sacando alguna utilidad de sus actuales luchas, ya que afortunadamente no tomamos parte en ellas.

Tengamos conciencia de nuestro propio valer, sin desmayar en nuestro esfuerzo hasta ocupar el puesto que intelectual, industrial y comercialmente, por derecho propio, nos corresponde.

LUIS DE ZAVALA

## SERVICIO DE TRANSPORTES

para

CEUTA, RIO MARTIN, TANGER, a precios muy ventajosos, por la SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID. Agencia Sucursal, calle de Tetuán, 13. Teléfono 4.580.

## Liga Marítima Española

El 29 de abril celebró sesión la Junta central de esta Asociación, estando presentes ó representados los Sres. Sánchez de Toca, marqueses de Pilares y de Comillas, conde de Zubiria, barón de Satriástegui, Suárez Inclán, Torelló, Luanco, Cornet, Noriega, Andújar, Bonelli, Mille, Carranza, Barreras Massó, Bosch y Alsina, Agacino, Méndez Alanís y Navarrete.

La Junta, después de deliberar sobre la aplicación de las leyes de 17 y 18 de febrero y 5 de marzo del corriente año, adoptó varios acuerdos encaminados a hacer más eficaz y benéfica la reglamentación de la ley de Comunicaciones é industrias marítimas, más inmediata y efectiva la protección a la industria hullera nacional y a la industria de pesca marítima, y a lograr que el Gobierno atienda, con la urgencia y amplitud que las circunstancias requieren, a la creación de los Institutos de crédito marítimo y comercial, que tan insistentemente viene gestionando la Liga, en defensa de los intereses nacionales que en ella están agrupados y representados.

## EN VISTA ALEGRE

Beccerrada benéfica.

Ayer tarde se celebró en la plaza de toros de Vista Alegre una beccerrada de caridad en obsequio del Ropero de Nuestra Señora del Milagro.

La plaza estaba ocupada por numeroso y distinguido público, en el que se contaban bellísimas señoritas.

La presidencia la componían las lindas señoritas de Marco, Lucio, Olgaban, Robets y Alfonso.

La beccerrada fué dirigida por el valiente matador de novillos Algeteño.

Durante la lidia hubo bastantes revolcones, pudiendo anotar como bueno un par de banderillas de Beamoud y una gran estocada del aviador Adaro.

No hubo que lamentar ningún incidente.

## CASA REAL

S. M. el Rey ha recibido en audiencia a los señores embajador de los Estados Unidos, D. José Daurcella, D. Melchor Almagro, don Manuel María Arrillaga y hermanos y capellán de honor D. Manuel Alvarez.

El Sr. Almagro saldrá en breve para Viena.

Cumplimentaron a S. M. la Reina la marquesa de Valdeherrazo é hija, doña Luisa Sáinz de Sánchez Guerra, doña María Gutiérrez de Terán y el doctor Decref.

S. M. la Reina doña Victoria Eugenia, con los Infantes doña Beatriz y D. Alfonso, ha estado por la mañana viendo las obras que se llevan a cabo en el palacio de SS. AA., de la calle de Quintana.

Una Comisión de la Liga popular contra la tuberculosis, compuesta de los doctores Pulido, Castillo, Verdes Montenegro y Sousa, fué recibida por S. M. la Reina doña Victoria, a quien hizo presente que estaban ya terminadas las obras del sanatorio que se ha constituido bajo su augustó patronato.

Su Majestad la Reina manifestó que uno de estos días visitaría el sanatorio y que procuraría que entre pronto en funciones; que el sanatorio sería regido por la misma Junta que preside la condesa de Romanones, que regirá el nuevo sanatorio que se empezará a construir en las inmediaciones de Fuencarral, y que con el producto de la fiesta de las flores se atenderá al sostenimiento de ambos.

La Comisión salió complacida del interés con que nuestra augusta Soberana se preocupa del desarrollo de la lucha contra la tuberculosis.

Una numerosa representación del Centro Instructivo del Obrero, presidida por D. Niceto Alcalá Zamora, estuvo en Palacio a poner en manos de S. M. el Rey un tomo con los discursos pronunciados en la solemne distribución de premios que presidió el Monarca en el salón de actos de la Academia de Jurisprudencia.

S. M. lo aceptó con reconocimiento, y durante una media hora habló con los individuos de la Comisión sobre dos importantes asuntos que le preocupan actualmente: de la previsión y ahorro obreros y de la adaptación y reforma de las Escuelas Industriales para que los obreros españoles contribuyan lo más posible a resolver la crisis de capacidades que la guerra entraña en el mundo.

«El Rey—nos dijo el Sr. Alcalá Zamora— está bien enterado y nos habló de cuestiones tan trascendentales, apoyándose en estadísticas.»

A la representación del Centro Instructivo del Obrero acompañaban las de otras Sociedades obreras adheridas.

## ALCANCE POLITICO

Ha sido nombrado profesor especial de Economía y Legislación sociales, Legislación comparada de Seguros y Técnica de Seguros en la Escuela Superior de Comercio de Madrid, nuestro querido amigo D. Félix Benítez de Lugo y Rodríguez, diputado a Cortes y abogado del Estado, siendo un acierto ese nombramiento por la competencia del designado.

Según telegramas oficiales de Alcoy, recibidos en el ministerio de la Gobernación, ayer mañana ha salido de aquella población el presidente del Congreso.

La despedida tributada por el pueblo alcoyano al Sr. González Besada ha sido entusiasta.

El Sr. Sánchez Guerra sigue preocupándose del problema de la carne en Madrid, y para este objeto celebró una conferencia con el alcalde.

El Sr. Prast se propone hablar con el ministro de Hacienda para que éste le ponga en relación con importantes ganaderos de la región gallega, a fin de buscar el medio de que venga a Madrid el ganado sobrante de aquella región.

La recaudación de Hacienda en el pasado mes de abril ha ofrecido una baja con relación a igual mes del año anterior de pesetas 11.550.275.

Anoche se ha asegurado que al acto de la toma de posesión del Sr. Dato de la presidencia del Círculo Liberal Conservador, seguirá otro de bastante transcendencia, que parece preparan los elementos conservadores en honor del proclamado en principio jefe del partido.

El gobernador de Coruña telegrafió anoche diciendo que el juez del Ferrol ha decretado el procesamiento é ingreso en la cárcel de los anarquistas Carbó y Bouca, que tomaron parte en el mitin celebrado días pasados.

El gobernador de Córdoba comunica que en Pueblo Nuevo del Terrible se han declarado en huelga 78 obreros de los 1.800 que trabajan en una fundición de plomo.

Como los huelguistas son los que trabajan la primera materia, el director de la fundición teme que tengan que holgar forzadamente los restantes obreros.

ESTE DIARIO  
NO PERTENECE  
AL "TRUST"

LA FIESTA DEL TRABAJO

Ayer mañana se celebró la Fiesta del Trabajo y de la Paz, con una numerosa manifestación obrera...

También se veían entre los manifestantes algunos grupos de Sociedad de obreros.

Los niños de las escuelas laicas entonaron los himnos a la Paz y el Socialista.

La manifestación, compuesta de algunos millares de obreros, partió de la plaza de Isabel II y recorrió las calles del Arenal, Puerta del Sol, Alcalá y Barquillo, hasta la Casa del Pueblo.

Discurso de Besteiro.

Al llegar a la Casa del Pueblo asomóse a uno de los balcones el concejal socialista señor Besteiro, que dirigió desde allí la palabra a los manifestantes.

El jefe del partido, D. Pablo Iglesias, que no dejó de hacerlo nunca en años anteriores, no pudo hablar por encontrarse en Valencia reponiendo su quebrantada salud.

El Sr. Besteiro hizo públicas las causas que impedían a Pablo Iglesias asistir a la manifestación, y dedicó un recuerdo a éste.

Se oyeron grandes vivas a Iglesias, a Besteiro, a la paz y al proletariado.

Después habló el Sr. Besteiro de la guerra europea, donde combaten millones de hermanos.

«Por eso, el acto de hoy—dijo el orador—debe limitarse a un recuento de fuerzas y a unirse más estrechamente para cooperar, en la medida de nuestras fuerzas, al restablecimiento de la paz.»

Trató después de Marruecos, y dijo que el partido socialista se opondrá tenaz y virilmente a la ocupación de Tánger, pues esto sería conducir al país a una nueva expansión con despilfarro de hombres y dinero.

Si se nos obligara a ello—terminó diciendo—los obreros deben proceder de manera análoga a como lo hicieron en 1909.

Diéronse nuevos vivas al proletariado y se disolvió la manifestación con el mayor orden.

No hay jira.

Este año no se ha celebrado la jira campesina con que los socialistas solemnizaban la Fiesta del Trabajo.

El periódico El Socialista publicó ayer un número extraordinario con artículos de las principales figuras del partido, Pablo Iglesias entre ellas.

EN BARCELONA

BARCELONA. (Sábado, tarde.) Para conmemorar la fiesta llamada del trabajo, han holgado hoy casi todos los obreros metalúrgicos, excepto los de los talleres de Vulcano y la Maquinista.

Han holgado también en su mayoría los obreros del arte fabril.

Los del arte de construcción han holgado en un cincuenta por ciento.

Otros oficios también han hecho fiesta.

Trabajan como de ordinario en el puerto y en las estaciones.

Los empleados en el Ayuntamiento, por acuerdo de éste, han holgado; pero han trabajado los obreros ocupados en algunas obras municipales.

De los periódicos, algunos dedican artículos a la fiesta.

EN BILBAO

Alarma y pedradas.

BILBAO. (Sábado, noche.) Cuando esta noche regresaban los socialistas de la jira, de uno de los grupos que pasaban por la calle de San Francisco comenzaron a salir voces destempladas.

El escandaloso era un sujeto que estaba completamente embriagado.

Intervinieron los guardias para detener al

LOS TEATROS

ESTRENOS

«EL ILUSTRE HUESPED»

Cervantes.—Humorada satírica, en cuatro cuadros, prólogo y epílogo. Laman sus autores a El ilustre huésped; yo creo que más bien pudieron haberla llamado viaje político, en seis cuadros, ya que en la obra la sátira no aparece por ninguna parte, y el prólogo y el epílogo son sencillamente dos cuadros más, ya que no llevan en sí la idea de antecedente ni de consecuencia, que son verdaderamente lo que a prólogos y epílogos debe caracterizar.

Como digo antes, toda la obra se reduce a presentarnos, como en cinta cinematográfica, los distintos actos a que acude un personaje político que visita Guadalema como mantenedor de unos Juegos florales. Todos sabemos las grandes cualidades de observadores que tienen los hermanos Quintero; por lo tanto, excusado es decir que cuanto desde la escena nos presentan es pura y simplemente la verdad. Y eso es precisamente el defecto de la obra; como nada hay tan insoportablemente absurdo como esos viajes políticos, cuanto más real sea la pintura, menos entretenida tiene que resultar la obra.

No obstante, justo es confesar que en algunos momentos el público rió con verdadero regocijo a costa de las agudezas que nunca faltan en las obras de nuestros insignes saineteros; pero con ello y con todo, el éxito no fué lo franco y ruidoso a que los Sres. Alvarez Quintero están acostumbrados. No hubo el más leve asomo de protesta; pero los aplausos más fueron de cortesía que de entusiasmo.

Y puestos a aquilatar, también hay que reconocer que la mayor parte de ellos fueron más para Simó Raso que para los autores. Toda la obra gira alrededor del personaje que interpretaba el notable primer actor del teatro Cervantes, y el mejor elogio que puede hacerse de su trabajo será decir que si El ilustre huésped hubiera caído en otras manos, acaso no hubiera obtenido la cortesía acogida que anoche le dispensó el público. Ricardo Simó Raso tiene el inapreciable don de saber arrancar una carcajada siempre que se le antoja, y con actores así es casi imposible que no se salve una obra, por endeble que sea.

Como todos los demás autores desapeñaron papeles secundarios o episódicos, ninguno tuvo ocasión de lucirse; señalemos, pues, solamente como digno de mención la vis cómica con que Irene Alba compuso un tipo de feminista militante, y la belleza de la señorita Segura, que estaba sencillamente encantadora.

Y eso es todo. Si los Sres. Quintero se propusieron hacer en El ilustre huésped una sátira política, han estado poco afortunados. Si su propósito fué más modesto, si solamente pretendieron hacer reír al público, entonces han triunfado en toda la línea.

Terminó el espectáculo con la representación del sainete de Ramos Martín La afición, estrenado el jueves en Apolo, con ocasión de la Fiesta del Sainete. Como entonces mi compañero José del Cacho habló de dicha obra, limitémonos a consignar aquí que el público la acogió con entusiasmo y premió la labor del autor y de los actores con sinceros aplausos.

IGNOTUS

«LA GENTE BAJA»

Cómico.—Anoche se estrenó en este coliseo una película de gran metraje, digna de figurar en todos los cinematógrafos.

Es verdaderamente doloroso tener que calificar así una producción cuyas primeras escenas están tan bien observadas, tan atinadamente llevadas al teatro, que acusan de nuevo la habilidad de autores siempre aplaudidos con mucha más justicia que anoche; pero desde el momento en que empieza a desarrollarse

se la acción melodramática, una serie inabundante de convencionalismos y situaciones absurdas ahuyentan del escenario del Cómico el gusto y el arte.

Y crean los jóvenes y aplaudidos autores de La gente baja; créanos más especialmente Enrique Chicote, que al hablar así es la simpática y que sinceramente les profesamos, la que deja escapar la verdad con una violencia en nosotros desusada.

Para Enrique Chicote, cuyos esfuerzos por el teatro son de todos conocidos y por nosotros desde siempre reconocidos y admirados, quisieramos que la verdad le llegara como una reconexión afectuosa. Películas, no, amigo Chicote. Loreto Prado, usted y sus compañeros no deben hacer eso, y los que llamamos genial a Loreto porque lo es y porque al proclamarlo así creemos expresarle una admiración sincera y rendirle un tributo justificado, mentiríamos aplicándole ese mismo calificativo al juzgar de su labor artística en las encrucijadas de la película melodramática.

¿Puede dudar Chicote de que estas consideraciones, sugeridas al percatarnos de la orientación falsa que emprende, están inspiradas en una amistad caballerosa y franca?

No lo dudará; Chicote ama sobradamente el teatro; para éste serán siempre sus esfuerzos y sus entusiasmos, y el teatro, que es realidad, es literatura y arte, debe medirse cara a cara con el cinematógrafo, y aun mirarle muy por encima del hombro mientras haya artistas como Loreto Prado.

¿Pero y los autores? ¿Y las obras?—nos preguntará Chicote.

Y tendrá razón. No se debe exigir el esfuerzo únicamente al artista; los autores que tantos laureos conquistaron en el Cómico tienen la obligación de luchar al lado de Chicote con sus mejores armas.

J. DEL C.

«CENILLAS»

Real.—Como ya se ha anunciado, esta noche, a las nueve en punto, se verificará en nuestro primer teatro lírico la solemne inauguración de la temporada de primavera, espectáculo que ha de revestir caracteres de verdadero acontecimiento.

La inspiradísima ópera de Chapi Margarita la Tornera, interpretada por las Sras. Marco y Ottein y los Sres. García Romero, De Ghery y Gorge, bajo la prestigiosa dirección de Ricardo Villa, será un digno comienzo de esta nueva campaña que tantos beneficios puede reportar al arte lírico español.

Por el pedido de localidades se deduce el brillante aspecto que ofrecerá esta noche la amplísima sala de nuestro primer teatro.

Princesa.—Hoy domingo, a las cinco de la tarde, primera representación en esta temporada de la comedia en tres actos, original de D. Gregorio Martínez Sierra, titulada Madame Pepita.

Por la noche, en función popular a precios populares, la comedia en dos actos Camino adelante y última representación de Salomé. El lunes, en función correspondiente al cuarto lunes de estrenos, se verificará el del drama en tres actos, original de D. Eugenio Sellés, titulado Icaro.

Español.—Compañía Caramba.—Duca Casimiro.—Mañana lunes, en función correspondiente al brillantísimo abono a días de moda, se celebrará el primer estreno de la temporada, poniéndose en escena la ópera cómica, de Zierher, Duca Casimiro.

En esta obra, de gran intensidad cómica, tomarán parte las Sras. Csillag, Garry y Del Lago, y los Sres. Borghese, Valle, Consalvo y Treves.

La función empezará a las diez menos cuarto.

Dirigirá la orquesta el maestro Belleza.

Zarsuela.—Hoy domingo se cantarán en este teatro las obras siguientes: a las cuatro y cuarto, Los cadetes de la reina y La mala tarde; a las seis y media, Mirentxu y Sangre

gorda, y a las diez y cuarto, Sábado sin sol y Mirentxu.

Apolo.—Hoy domingo se verificarán en este teatro tres secciones dobles, con los siguientes programas:

A las cuatro, La noche vieja y La pandorera; a las seis y cuarto, Milagritos, La Fornarina y La boda de Cayetana a una tarde en Amaniel, y a las diez y media de la noche, La pandorera, La Fornarina y La boda de Cayetana a una tarde en Amaniel.

Cómico.—Hoy domingo se pondrán en escena en este teatro, en las secciones de tarde y noche, las siguientes aplaudidísimas obras:

A las cuatro, sencilla, Arriba, caballo Morol, Isidrin ó la cuarenta y nueve provincias.

A las cinco y cuarto, doble, La gente baja (dos actos).

A las siete y cuarto, sencilla, Isidrin ó las cuarenta y nueve provincias ó Ideal Recuerdo.

A las diez y media, doble, La gente baja (dos actos).

BOLSA DE MADRID

Table with financial data including FONDOS PUBLICOS, AGENCIAS Y SOCIEDADES, and various market indicators.

LA LECHE CONDENSADA

(GUERNICA) «LOS PIRINEOS» (GUERNICA) son los productos mejores y más frescos, preferidos por el público inteligente. De venta en Casa Prast y principales establecimientos. Dep.º Herán Cortés, 14. T.º 5.307.

LOTERIA NACIONAL

Sorteo del día 1.º de mayo de 1915.

Table with columns for numbers and prizes, including sections for 800, 100,000, 60,000, 20,000, 1,500, 1,000, 500, 200, 100, 50, 25, 10, 5, 2, 1 pesetas.

FREMIADOS CON 300 PESETAS

Table listing winning numbers for 300 pesetas prizes across various denominations.

El siguiente sorteo se celebrará el día 11.

VIDA PROVINCIAL

LAS NUEVAS DIPUTACIONES

EN MADRID

Bajo la presidencia del gobernador civil, señor Sanz Escartín, da principio a las doce de esta mañana la sesión inaugural del presente período.

Todos los diputados antiguos y los recientemente electos ocupan sus respectivos sillones.

El público que asiste a la tribuna es relativamente numeroso, y hállase muy concurrida la tribuna de la Prensa.

El secretario general de la Diputación, don Simón Vinals, lee la convocatoria y los artículos oportunos al caso, según dispone la ley, y terminada la lectura, hace uso de la palabra el Sr. Sanz Escartín, el cual saluda a los diputados que en el anterior período tomaron parte en la gestión administrativa, así como a los que en el presente período han de trabajar en favor de los intereses provinciales.

Aconseja que en todo lo posible, se separen de sus ideas políticas.

El Sr. García Albertos dice: —Eso no es posible.

El gobernador explica el alcance de su consejo.

Elogia la hermosa gestión administrativa de la Diputación, presidida de altruista modo por el muy inteligente presidente, Sr. Díaz Agero, y se extiende en varias consideraciones, relacionadas con el traslado de las oficinas centrales de la Diputación a la calle de Fomento; de la instalación del Laboratorio provincial, debido en su mayor parte al muy ilustrado vicepresidente de la Comisión provincial, Sr. Soria (D. Arturo), para cuya Comisión tuvo el orador frases de cariño y de admiración por la hermosa labor realizada.

El ex presidente de la Diputación, Sr. Díaz Agero, pronunció elocuente y sentido discurso, saludando al gobernador y a todos los diputados, dedicando un saludo cariñoso para los Sres. Gil (D. Rodolfo) y Heredia, que en el pasado período contribuyeron con su inteligencia y celo al mayor éxito de todo lo realizado.

Elogia al gobernador por el incondicional apoyo que ha prestado a la corporación en cuantas ocasiones le ha necesitado, así como dedica frases de encomio para el vicepresidente de la Comisión provincial, Sr. Soria, y para todos los vocales de la misma.

Se ocupa del conflicto pendiente entre la Diputación y los Hermanos del manicomio de Ciempozuelos, é invita al gobernador para que tercie en el asunto para ver de orillar las dificultades que entre ambas corporaciones existen, y después de ocuparse de otros asuntos y dedicar un cariñoso saludo a los representantes de la Prensa que a la tribuna asisten, terminó su elocuente y sencillo discurso el ex presidente de la corporación.

El Sr. Richi saluda al gobernador y dedica frases cariñosas a los nuevos diputados, así como a los que cesaron en el cargo de representantes de la provincia.

El Sr. De la Garma hace uso de la palabra para dar las gracias a la autoridad civil de la provincia por las frases cariñosas que a la Diputación había dedicado, y termina su discurso deseando que el que tan brillantemente había desempeñado el cargo de presidente de la Corporación fuese elevado nuevamente al sillón presidencial, que acababa de abandonar en virtud de la ley.

Las palabras del conservador Sr. De la Garma fueron escuchadas con extraordinaria fruición.

Muy notablemente hace uso de la palabra después el Sr. Fernández Rodríguez (don Juan), en representación del partido democrático, saludando a los diputados que cesaron y a los que llegan, y sobre todo al Sr. Pi y Margall, que fué su maestro, y a quien en toda ocasión recuerda con la mayor veneración y entusiasmo.

El Sr. Fernández Morales pronuncia oportunas frases pertinentes al acto, y el señor De Carlos, después de dedicar elocuentes frases de respeto y de cariño para el gobernador, que tanto había auxiliado a la Diputación en las gestiones, y trata incidentalmente del asunto pendiente entre la Diputación y los Hermanos de San Juan de Dios, que exigen se eleve la pensión de los alienados que costea la Provincia, en atención a la subida de las subsistencias.

El Sr. Soria, en notable discurso, saluda al gobernador civil y le agradece el apoyo que ha prestado a la Corporación, dándole las más expresivas gracias por los inmerecidos elogios que de él había hecho, extendiéndose seguidamente en hacer manifestaciones respecto a cuantas mejoras debiera atender en lo sucesivo (dentro de lo posible) la primera Diputación de España.

Se suspende el acto por diez minutos y se constituye la Mesa de edad, ocupando la presidencia D. Toribio Fernández Morales y los puestos de secretarios D. Ramón Sáez y don Juan de la Prida.

Seguidamente se procede a la elección de individuos que han de formar la Comisión permanente de actas, resultando elegidos los Sres. Adame, Zambrana, de la Prida, López Ollas y Martín Pindado.

A continuación es nombrada la Comisión auxiliar de actas, y son elegidos los Sres. Bergia, de Olmedo, Asensio y Durán.

Reunida esta última Comisión, presenta dictamen sobre las actas de la Comisión permanente, el cual queda sobre la mesa hasta la sesión del próximo lunes.

Y se levanta la sesión.

EN CASTELLON

CASTELLON. (Sábado, noche.) Ha quedado constituida la Diputación.

Se han presentado dos protestas contra don Manuel Bellido, carlista, pidiendo la nulidad del acto del mismo, y que se proclame al liberal D. Francisco Giné.

EN GUIPUZCOA

SAN SEBASTIAN. (Sábado, tarde.) La Diputación ha inaugurado sus sesiones. El gobernador civil saludó a la Corporación, haciendo los ofrecimientos de rúbrica, a los que ha correspondido el presidente de edad, Sr. Laborda.

Después se ha procedido al nombramiento de las Comisiones de actas.

El ministro de la Gobernación manifestó ayer tarde que tenía noticia de haberse constituido, cumpliendo la ley, las Diputaciones provinciales de Madrid, Soria, San Sebastián, Pontevedra, Valencia, Palma, Sevilla, Logroño y Murcia.

En Orense, Toledo y otras provincias no lo han hecho las respectivas Corporaciones por falta de número.

ATROPELLO

Un hombre muerto

Francisco Bueno Sánchez, cabo de la Guardia Civil, ofició a la Dirección general de Seguridad que en la carretera de Carabanchel Alto, frente al cuartel que ocupa el cuarto regimiento de Artillería de campaña, había sido atropellado un hombre por un coche militar.

El atropellado fué el ajustador retirado de Artillería Joaquín Sánchez Rubio, de sesenta y cuatro años, natural de Caravaca (Murcia), que vivía en el expresado cuartel.

Le atropelló un coche de la Escuela Central de Tiro, que iba guiado por el soldado Paulino García García.

Fuó trasladado al botiquín del cuartel, donde falleció a consecuencia de las gravísimas lesiones sufridas.

En el asunto intervienen las autoridades militares.

¿QUIERE USTED

tener la seguridad de tomar leche absolutamente pura, chocolate de verdadero cacao, sin materias colorantes nocivas a la salud y elaborado a la vista del público?

No deje de visitar la acreditada lechería, pastelería y chocolatería

La India, Montera, 12, telf. 4.168.

500 pesetas

al que demuestre que la leche que expende esta Casa tiene la más mínima adulteración. Graduador a disposición de los clientes.

Establo y ganado propio en el sitio más sano de Madrid, visible a todas horas, carretera Dehesa de la Villa.

Legítimo chantilly, natas y flanes.

Selectos helados, cremas americanas.

Especialidad en cock-tails y refrescos americanos.

Degustación de Yoghurt y Kefir.

Telf. 4.168, Montera, 12, La India, telf. 4.168.

CASA DE MODA

EL INCENDIO DE ANOCHE

UN ALMACEN, DESTRUIDO

Anoche un incendio destruyó completamente el almacén de azúcares y cacao de la viuda de Ruete, establecido en la calle de Espoz y Mina, núm. 17.

Los primeros momentos. A las dos menos cuarto varios vecinos de la misma casa observaron que en las habitaciones entraba gran cantidad de humo.

Salieron a la escalera, y vieron que estaba invadida por una enorme humareda, que salía de la tienda mencionada.

Desde los balcones dieron voces en demanda de socorro, y los serenos de las calles de Espoz y Mina y Cruz comenzaron a golpear los cierres metálicos del establecimiento para llamar a los dependientes que en él dormían.

Cuatro dependientes en peligro.

Todos los vecinos sabían que allí debían estar los cuatro dependientes, que dormían en la trastienda; pero no podían abrir la puerta de la tienda que da al portal porque ya estaba invadida por las llamas.

Todos sabían que no había más salida que esa o las puertas del establecimiento, que ya estaba convertido en una hoguera.

Los dependientes, Antonio González, Manuel Correa, Julián Fernández y Adolfo San Martín, despertáronse sobresaltados al ver la habitación llena de humo.

Cuando abrieron las puertas de la trastienda una llamarada invadió las habitaciones donde se encontraban.

Estaban perdidos. Creían morirse asfixiados, puesto que no tenían salida.

Entonces se les ocurrió echar abajo una pequeña reja de una ventanita del fondo de la trastienda, que da a uno de los cuatro patios que tiene la casa.

Con un hacha y una barra de hierro lograron sus propósitos, y con grandes esfuerzos, pues por el pequeño hueco apenas cabe el cuerpo de una persona, lograron evadirse.

Los momentos que pasaron no son para descritos.

Estaban ya a punto de caer desvanecidos por falta de aire respirable.

Para salvarse salieron los cuatro por allí, y asándose a una de las ventanas del piso primero, lograron entrar en él, bajando por la escalera a la calle, con el fin de ver si conseguían abrir los cierres metálicos.

Uno de los dependientes, Adolfo González, se hirió en la mano derecha levemente. No había si se habría lesionado con el hacha en los momentos de apuro en que hacía esfuerzos para ponerse a salvo.

El servicio de incendios.

El Servicio de la Dirección de Incendios, al mando de D. José Monasterio, y el segundo Parque, dirigido por el Sr. Soriano, se presentaron allí a los pocos momentos.

Lo primero que hicieron los bomberos fué echar abajo los cierres metálicos y la puerta del almacén que comunica con la escalera principal de la casa.

Una vez conseguido esto, enchufaron con extraordinaria prontitud las mangas, logrando localizar el incendio media hora después, y luego, a los diez minutos, había quedado extinguido.

El almacén quedó convertido en un montón de escombros.

La trastienda sufrió pequeños desperfectos.

Las cajas de caudales.

El jefe de zona, Sr. Soriano, extrajo del escritorio dos cajas de caudales de pequeño tamaño.

Un medallón de brillantes.

En los primeros momentos ya hemos dicho que el pánico entre los vecinos fué enorme.

Abandonaron sus viviendas y bajaron a la calle.

En la precipitación alguien debió perder un medallón, con retrato, orlado de brillantes.

El guardia de Seguridad número 625 lo halló en la escalera, entregándolo al oficial del mismo Cuerpo Sr. Tárrega.

Fuó justamente celebrado el rasgo de honradez del citado guardia.

Dos perros medio asfixiados.

En la trastienda había dos hermosos perros setter que no daban señales de vida.

Ya en la calle se les echó agua, y los animalitos volvieron en sí.

Sufrieron los dos grandes quemaduras.

Los dueños del establecimiento.

En el piso primero de la casa, que es propiedad de D. Celedonio Dávila, habitan los dueños del establecimiento.

Son éstos la señora viuda de Ruete, hija de D. Sabas Muniesa, y su hijo el Sr. Ruete, que anoche marchó en el rápido de San Sebastián para presenciar un partido de football.

El citado señor es presidente del Athletic Club.

Las autoridades.

Las primeras autoridades que se personaron en el lugar del suceso fueron el teniente de Seguridad Sr. Tárrega, los agentes señores Asenjo, Blanco y Escuder y los inspectores de Policía urbana Sres. Couso y Plaza.

Donde comenzó el incendio.

El fuego debió comenzar en el escritorio, y las causas debieron ser la fusión de cables por formación de un circuito eléctrico.

La tienda destruida estaba asegurada.

A las cuatro de la madrugada se retiraba el Servicio de Incendios.

EXTRANJERO

Explosión de un horno de mina

LISBOA, 1.º En la Escuela de Ingenieros militares de Tancos hizo esta mañana explosión un horno de mina, resultando siete soldados muertos y un teniente y un soldado heridos.

SUCESOS DEL DIA

Joven desaparecido.

El dependiente de la tienda de ultramarinos sita en la plaza de la Cebada, núm. 9, Antonio Martínez Peinado, salió de la tienda el jueves 22 con una bombona vacía para que se la llenaran de vino en otro establecimiento análogo, establecido en la calle de Caramuel, número 19 (puente de Segovia).

Varias personas vieron pasar al joven camino de la tienda, con la bombona vacía, pero no le vieron regresar.

En vista de que no volvía, se presentó la correspondiente denuncia en la Comisaría, ante el temor de que le hubiera ocurrido una desgracia; pero ni las pesquisas de la Policía ni las gestiones particulares han dado resultado alguno, ignorándose hasta el presente las causas de esta desaparición.

Ultima hora

El correo de Ceuta.

ALGECIRAS. (Sábado, noche.) A pesar del mal temporal llegó el correo de Ceuta a la hora reglamentaria.

Se elogia la pericia del capitán del buque. Trajo al general Berenguer y siete oficiales y jefes y 22 individuos de tropa de diferentes Cuerpos que marchan a sus casas en uso de licencia.

Concierto notable.

VALLADOLID. (Sábado, noche.) En el Círculo de la Victoria ha dado un concierto el pianista Tomás Terán, alcanzando todavía mayor éxito que en el concierto que dió en el Círculo de Labradores.

Terán se ha visto obligado a repetir, ante la petición insistente del público y las continuadas ovaciones, la Sonata, de Scarlatti, y El Puerto, de la Suite Iberia, de Albéniz.

A pesar de los dos conciertos, ha quedado mucho público con ganas de escuchar al joven y notable pianista español, por lo que ha sido invitado a dar un concierto en el teatro; pero no pudiendo disponer ahora de fecha, ha aceptado Terán el contrato para el próximo otoño.

Los alumnos de Artillería.

FERROL. (Sábado, noche.) Llegaron los alumnos de quinto curso de la Academia de Artillería, en viaje de prácticas.

Permanecerán en El Ferrol varios días, visitando los arsenales, los buques de guerra y las baterías emplazadas en la entrada de la ría para la defensa del puerto.

Sindicalista detenido.

Como resultado del sumario instruido con

motivo del discurso pronunciado en el primer mitin preparatorio del Congreso de la paz, ha sido hoy encarcelado el propagandista catalán Carbó, presidente del Centro Sindicalista.

Muerte sentida.

ALICANTE. (Sábado, noche.) Ha fallecido D. José Santandreu, administrador principal de Correos de esta provincia, gentil-hombre de S. M.

Su muerte ha sido muy sentida.

Accidente de automóvil.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, noche.) Comunican de Villarreal que en las afueras del pueblo ocurrió un choque de automóviles, entre uno propiedad de D. Félix Aguirre, que conducía el mismo, y el coche que hace el servicio de Vergara a la estación de Zumárraga.

Resultaron heridos D. Manuel Aguirre, que iba en el auto de D. Félix Aguirre, y D. Luis Pérez, que conducía el otro auto.

Los coches resultaron con grandes averías.

Júbilo en Jaca.

HUESCA. (Sábado, noche.) Me comunican de Jaca que ha producido júbilo inmenso la noticia de que ha firmado el ministro de Fomento la inclusión en el presupuesto próximo del plan de obras para el ferrocarril Pasajes-Sangüesa-Jaca, debido a las gestiones del diputado y director de Administración, señor Piniés.

El Ayuntamiento, reunido en sesión extraordinaria, envió telegramas de gratitud a los Sres. Dato y Piniés.

Bandas de música recorrieron las calles, y el comercio cerró sus puertas en señal de júbilo, ya que van a cumplirse las esperanzas de aquella comarca.

La Fiesta del Trabajo.

ZARAGOZA. (Sábado, noche.) La Fiesta del Trabajo ha pasado desapercibida. Únicamente han guardado fiesta los obreros canteros y marmolistas.

Esta noche algunos Centros celebrarán veladas.

Constitución de la Diputación.

Se ha constituido la Diputación, tomando posesión los nuevos diputados.

Se formó la Mesa de edad y la Comisión de actas.

La Fiesta de la Flor.

Se hacen preparativos para celebrar mañana la Fiesta de la Flor; promete gran brillantez.

El destaco del Sindicato de Riegos.

SEVILLA. (Sábado, noche.) El Juzgado sigue trabajando en la causa por la estafa de un millón de pesetas al Sindicato de Riegos. Los calígrafos han cotejado firmas, comprobando que eran falsificadas.

Enrique Suárez, hermano del falsificador, ha sido detenido.

También lo ha sido la madre de Antonio Rodríguez Vega.

El padre del estafador ha declarado.

Parece que el dinero está repartido entre Málaga y Sevilla, donde habitan personas emparentadas con el autor de la estafa.

El gobernador ha conferenciado con el señor Méndez Alanís sobre este asunto.

El crimen de un loco.

José Salas Beltrán, que padecía enajenación mental, al llegar con un pariente suyo al puente de Triana sacó una faca, agrediendo a su acompañante, causándole una grave herida en el vientre.

Luego se arrojó al río, de donde fué extrahido gravísimo.

La feria de Jerez.

JEREZ. (Sábado, noche.) Por la feria han desfilado 6.612 cabezas de ganado mular, 5.458 vacuno, 3.723 lanar, 4.680 de cerda y 5.840 cabrio.

La suerte de Pepe Santiago.

La pasada madrugada el actor Pepe Santiago notó la falta de una cartera conteniendo dos alfileres de corbata, regalo de los Reyes de España, y un resguardo del Banco por valor de 2.500 pesetas y documentos importantes.

La Policía practicó un registro, encontrando la cartera detrás de un armario viejo, sin que de ella faltase nada.

El «Alfonso XII».

CADIZ. (Sábado, noche.) Comunica el capitán del Alfonso XII que hoy, a las doce de la mañana, se encontraba a 240 millas al Noroeste de la isla de Abaco.

LAS SUBSISTENCIAS Y EL TRABAJO

EN VALENCIA

Los fabricantes de aceite.

VALENCIA. (Sábado, noche.) Una Comisión de fabricantes de aceites de semillas, acompañada del senador Sr. Castro, ha visitado al gobernador para participarle que de no derogar el Gobierno la ley prohibiendo la exportación de aceites vegetales, se verán en la necesidad de cerrar las fábricas, y como consecuencia quedarán en huelga forzosa unos 4.500 obreros y además todas las industrias regionales que utilizan dicho aceite.

Los productores de patatas.

Una Comisión, compuesta por los alcaldes de todos los pueblos de la provincia, ha visitado en su domicilio a todos los senadores, diputados a Cortes y provinciales, para rogarles gestionen del Gobierno la libertad de exportación de patatas, fundando su petición en el sobrante que hay de este artículo y además con una cosecha enorme en perspectiva.

Una reunión.

Se ha reunido la Cámara de Comercio para tratar del rigor con que la Junta de obras del puerto lleva a cabo la cobranza de arbitrios por ocupación de los muelles con mercancías.

Como consecuencia de la guerra, muchas mercancías se ven detenidas tanto tiempo, que causan gran trastorno a los comerciantes, y se da el caso de que el importe del arbitrio por

ocupación del muelle es mayor que el de la mercancía misma.

Se prepara un mitin para tratar de esto.

La Diputación y la Cámara de Comercio buscan una solución armónica a este asunto.

CULTOS PARA EL DIA 2

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Santa Cruz, y continúa la novena a Nuestra Señora de los Desamparados, a las ocho se manifestará a S. Divina Majestad, a las diez misa solemne, siendo orador D. Alvaro García, y por la tarde, a las cinco y media, estación, rosario, sermón, que predicará D. Justo Martínez Alcayre, novena, preces, reserva, letanía y salve, y a las cuatro y media se cantarán vísperas solemnes de la Santa Cruz con asistencia de los señores curas párrocos de esta corte.

La misa y oficio son de la Dominica, rito semidoble, color blanco.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de las Maravillas en su iglesia y San Justo, de la Provisión en Jesús, del Auxilio en San Lorenzo o de los Angeles en su parroquia.

Espíritu Santo: Adoración nocturna. — Turno: Corpus Christi.

Iglesia de las Calatravas.—Durante todo el mes, en la misa de once, se rezará el Santo Rosario y el ejercicio correspondiente al día.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

REAL.—(Temporada de primavera.) (Inauguración.)—9, Margarita la tornera.

PRINCESA.—5, Madame Pepila.

10 (función popular), Camino adelante y Salomé (última representación).

ESPAÑOL.—(Compañía Caramba).—5, Amor di zingaro (Amor gitano).

10 (función popular a precios populares), La bella Ritselle.

ZARZUELA.—4,15 (doble), Los cañotes de la Reina y La maia (tercio).—6,30, Mirentxu y Sangre gorda.

10,15, Sábado sin Sol y Mirentxu.

APOLO.—4 (doble), La noche vieja y La pandereta.—6,30 (doble), Milagritos, La Formarina en su repertorio y La boda de Cayelana o una tarde en Amaniel.

10,30 (doble), La pandereta, La Formarina en su repertorio y La boda de Cayelana o una tarde en Amaniel.

10,30 (doble), Amanecer (tres actos) y El amor brujo, por Pastora Imperio.

10 (señalla), Consolar al triste.—11 (doble especial), Los pastores (dos actos) y Pastora Imperio.

CIRCO DE PARISS.—A las 4,30 de la tarde y 9,30 de la noche.—Variadas funciones cómicas.—Dos importantes debuts, tomando parte en ambas Miss Hona con sus perros amaestrados, el domador March con sus leones, en su mímódrama Revanche de Fauves, y todos los clowns, bufos y excéntricos de la compañía de Circo que dirige William Pariss.

ESLAVA.—4,30, La espuma del Champagne.—6,30, Clavito y La garra.

10,30, Clavito y La garra.

COMICO.—4 (señalla), Arriba, caballo Moro! é Isidrin ó las cuarenta y nueve provincias.—5,15 (doble), La gente baja (dos actos).—7,15 (señalla), Isidrin ó las cuarenta y nueve provincias é Ideal (dos actos).

10,30 (doble), La gente baja (dos actos).

CERVANTES.—4,30 (función entera), Mi querido Pepe (dos actos) y El ilustre huésped (cuatro cuadros, prólogo y epílogo).

10 (señalla), La unión (dos cuadros).—10,45 (doble), El ilustre huésped (cuatro cuadros, prólogo y epílogo).

COLISEO IMPERIAL.—De 12 a 1, matinee con regalos.

4, Fresa de Aranjuez.—5, El forastero (especial).—6,30, El gran tacafío (especial).

8,45, Pelucas.—9,30, El salero y Hablaba osté de j'echuras.—10,30, O locura o sanidad (especial).

NOVEDADES.—4, El siglo de oro.—5,15, El genio de Velázquez.—6,15, El barrio Latino.—7,30, El sastre del Campillo.

LA ILMA. SEÑORA

Doña Ana Arenas y Moreno

VIUDA DE D. MANUEL F. ALVAREZ CAPRA

FALLECIO EL DIA 25 DE ABRIL DE 1915

Habiendo recibido todos los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.

Su director espiritual; su hija; hijo político, D. Mannel Gómez de la Lama; nietos; nietos políticos, el Conde de Canga-Argüelles y D. Agustín Meneses; biznietos; hermana política, doña Teresa Espelius; sobrinos, primos, demás parientes y testamentarios, ruegan á sus amigos la encomienden á Dios.

En sufragio de su alma se celebrará un funeral el día 3 de mayo en la iglesia parroquial de San José, así como todas las misas del día 12 en la misma iglesia, las del día 2 en las Góngoras, las del día 5 en el Cristo de la Salud, las del día 6 en San Andrés de los Flamencos y las del día 7 en la iglesia de Santa Bárbara. Además, el día 25 de cada mes se aplicarán con el mismo objeto todas las misas en el Cristo de la Salud, y el manifiesto en la misma iglesia todos los lunes más próximos al día 3.

Las misas gregorianas darán principio el día 4, á las once y media, en la parroquia de Santa Bárbara, en el altar de Nuestra Señora del Carmen.

Los Excmos. é Ilmos. Sres. Nuncio de Su Santidad, Obispos de Madrid-Alcalá, Sión y otros varios preladados han concedido indulgencias en la forma acostumbrada. (10)

LOTERIA NUM. 10

Sigue tan afortunada y remite á provincias y extranjero billetes de todos los sorteos. DOÑA RITA SOKANE. Mayor, núm. 27, Madrid.

EMPLEO

Seguro, ofrezco garantía, pesetas 5.000; poco trabajo. Jacometrezo, 43. Teléfono 501.

CORRESPONSALES

Se admiten en todos los pueblos. Grandes comisiones. Escridá á Gaceta Financiera. Augusto Figueroa, 23, Madrid

MUEBLES

Los mejores en estilos y maderas, en los grandes salones de Frutos, á precios económicos. Paz, 15. Teléfono 3.516. Hay guardamuebles.

20 RACIONES

Paquete de chocolate, medio kilo, á 1, 1,25, 1,50 y 2 pesetas. Venta sobre otros, 4 raciones, 100 gramos; la mejor recomendación, probado. Regalo 1 paquete comprando 10 LA NEGRITA, Alcalá, 41

Traducciones de idiomas

Escritura, 12. 1.º legua. Se necesitan mecánicos-triladores. No presentarse sin referencias. Ricardo González, Ferraz, 8.

DINERO

Con reserva á sueldos y pensiones del Estado y Ayuntamiento. Costanilla de los Angeles, 5, 2.º De 10 á 12 y de 6 á 9

LA SEÑORA

Doña Francisca Ortiz y Angulo de Mira

HA FALLECIDO EL DIA 1.º DE MAYO DE 1915

Habiendo recibido los Santos Sacramentos.

R. I. P.

Su afligido esposo, D. Rafael Mira; hija, María del Rosario; madre, doña María Angulo, viuda de Ortiz; hermanos, doña Angela, D. Miguel, doña Concepción y doña Emilia; hermano político, D. Evaristo Audibert; tíos, sobrinos, primos y demás parientes,

RUEGAN á sus amigos encomienden á Dios el alma de la finada y asistan á la conducción del cadáver, que tendrá lugar el domingo 2 del corriente, á las cuatro y media de la tarde, desde la casa mortuoria, Carretas, 3, á la Sacramental de San Justo, por lo que recibirán especial favor.

El duelo se despide en el cementerio. Se suplica el coche. No se reparten esquelas. (11)

Central de Pompas Fúnebres.-Preciados, 20.

LEGITIMO KEFIR DEL CAUCASO

Preparado según fórmula del eminente Dr. Koloerski, con verdadero fermento recibido directamente del Cáucaso.

Recomendado por los mejores clínicos del mundo, por sus resultados maravillosos. Alimento riguroso. Antifélico. Certificados médicos á disposición de los clientes.

LAS PROPIEDADES DEL

KEFIR

SE RESUMEN EN ESTOMAGO, INTESTINOS, HIGADO, ARTERIO-ESCLEROSIS, RAQUITISMO, NEURASTENIA, DESNUTRICION, ESPECIALIZACIONES: TRASTORNOS GASTRICOS E INTESTINALES. Salud, Belleza, Juventud y Larga vida.

LA INDIA.-12, MONTERA, 12.

DESCONFIAD DE LAS IMITACIONES

BOTELLA, 0,75



CURA INFALIBLE DEL ESTOMAGO INTESTINOS EN LAS PASTILLAS JEBA

DEPÓSITO Y VENTA: R. ALCOBILLA, MADRID



Ventajas que proporciona el uso de las pastillas

JEBA:

- 1.º Que cómo no tienen sustancias calmantes no se limitan á adormecer el dolor, sino que lo curan, haciéndolo desaparecer.
2.º Por su forma son cómodas, pues puede llevarse el medicamento en el bolsillo y usarlo en cualquier momento que se sienta molestia.
3.º Con su uso constante se regulariza el vientre, desaparecen los vómitos, eructos ácidos, vómitos de las embarazadas, dolores gástricos y demás molestias debidas á acidez gástrica. VENTA: FARMACIAS, Y DROGUERIAS.

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL D. FRANCK

PURGATIVOS, DEPURATIVOS, ANTISEPTICOS

contra ESTREÑIMIENTO y sus consecuencias EN TODAS LAS FARMACIAS.



LOS SEÑORES

D.ª ROSA HERNANDEZ DE VELASCO

Y SU ESPOSO

D. JUAN GILBERT BALLESTEROS

Fallecieron, respectivamente, el 3 de mayo de 1909 y el 4 de mayo de 1908

Después de recibir los auxilios espirituales y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.

Su siempre inconsolable hija María, nietos y demás familia, ruegan á sus amigos se sirvan encomendarlos á Dios.

Todas las misas que se celebren el día 3 de mayo en la iglesia de San Pascual (paseo de Recoletos), de esta corte, serán aplicadas por el eterno descanso de sus almas.

Los Excmos. é Ilmos. Sres. Obispos de Madrid-Alcalá y Sión han concedido 50 días de indulgencias, respectivamente, en la forma acostumbrada.

AVISO

La Casa Central es la que da más DINERO por Papeletas del Monte, 7 y 9, POSTAS, 7 y 9.

CONSULTA PARTICULAR DE

Enfermedades de la orina, secretas y de la piel. Aplicación del 606, análisis de la sangre, de orina, etc., en casa del médico-Director de la consulta de San Juan de Dios, de 8 á 6. Cañizares, 1, 1.º, (esquina á Atocha, 28). De provincias por carta.

BANDEJAS

repujadas y de servicio, cubiertos y demás objetos plata de ley al peso, vendo baratos. Antigua Platería de López, 4, Zarzosa, 4.

CAFEES

Desde 4,50 hasta 8,50 pts. kilo. Mocha, Moka, Caracollillo y P. Rico, 6,40 pts. kilo. Chocolates á brazo. Plaza Santa Ana, 12

Almoneda urgente, despacho, ocho, sala, comedor, recibimiento, Servano, 47, bajo d.º

MATRIMONIOS

Ventajosos, gestionamos reservadamente. Apartado 313.

AGUAS DE PARACUELLOS DE GILOCA

Venta: CORTADELLAS CARRERA DE SAN JERONIMO, 53, ENTLO.

ANEMIA VERDADERO HIERRO QUEVENNE

El más activo y económico, el único inalterable. - Exigir el Verdadero, 14, R. Beaux-Arts, París.

PRIMER ANIVERSARIO EL SEÑOR

Don Alejandro de Carrasquedo y Novales

AGENTE HONORARIO DE CAMBIO Y BOLSA

FALLECIO EL DIA 2 DE MAYO DE 1914

Habiendo recibido los Santos Sacramentos.

R. I. P.

Sus hermanos, doña Manuela, D. Francisco y doña Angela; hermano político, D. José Martínez Ruiz; sobrinos, primos, primos políticos y demás parientes y testamentarios,

SUPLICAN á sus amigos se sirvan encomendar á Dios Nuestro Señor el alma del finado.

Todas las misas que se celebren el lunes día 3, en la parroquia de San Jerónimo el Real (de esta corte), así como las celebradas el día 1 y las que se digan el día 2, en el Santuario de Cantón y parroquia de Vivanco de Mena (Burgos), serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicho señor.

Hay concedidas indulgencias, en la forma acostumbrada, por los Excmos. é Ilmos. Sres. Arzobispo de Burgos y Obispos de Madrid-Alcalá, Vitoria, Avila y Pamplona. (7)

Debilidad sexual

(Mal llamada impotencia por algunos explotadores) espermatozoos, vértigos, mareos, tristezas, irritabilidad nerviosa y demás síntomas, se cura en poco tiempo con el Nervinal Mon. Pedir á su autor, Montreal, Fucacarral, 42, y consultar dudas.—CINCO PESETAS CAJA.—Correo 5,50

PARA 1.º COMEJUN

Los retratos más bonitos y más artísticos (patentados) los hace la Fotografía Sini, Carrera de San Jerónimo, número 23; teléfono 3.961.—Hay ascensor.

TOS FERINA

SE CURA CON EL JARABE DE

TOMILLINA de Aguirrezabala (San Sebastián).

— EXITO SEGURO —

Venta en principales Farmacias.—Depósito: Prieto, Fernando el Santo, 5, y Gayoso, Arsenal, 2.—FRASCO, 2,50.

Anuncios. Jacometrezo, 50,

AVISO

La Casa que más paga por oro, plata, platino, galones y todas clases de alhajas es Plaza de Santa Cruz, 7. PLATERIA

DINERO

al comercio, fácil pago.—Caños, 8, entreuelo; de 5 á 8.

POLICIA PARTICULAR Informaciones, Vigilancia. Garantizo todo servicio. Jacometrezo, 43.

SOLARES A PLAZOS: Colonia Vista Hermosa, conclusión calle Valdecaedera (Tetuán); 15 á 30 céntimos el pie; agua, luz eléctrica. Ventas domingos por la tarde, en casa del guarda de la Colonia.

TRAJES señora, caballero. Tplazo un año. Corredora, 46 Sauterria Riza. Union Casa.



EL NIÑO

Guillermo de Azpiroz y Rolland

HA SUBIDO AL CIELO

EL DIA 25 DE ABRIL DE 1915

A LOS SIETE AÑOS DE EDAD

Q. S. G. H.

Sus afligidos padres, los excellentísimos Sres. Condes de Alpuente; sus hermanos, Mariana y Javier; tíos, primos y demás parientes,

PARTICIPAN á sus amigos tan sensible pérdida.

La misa de gloria se celebrará el día 3 del actual, á las doce menocuarto de la mañana, en la iglesia parroquial de San Ginés. (5)